
Orla vazia, barreiras sanitárias, população de máscara: a nova cara de João Pessoa durante um isolamento mais rígido como forma de frear a propagação da covid. Página 5

Coronavírus impõe “um novo normal” na Paraíba
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Cloroquina ainda divide 
opiniões entre médicos
Entidade diz que esse é um assunto entre médico e paciente; outras são contra o uso do medicamento para tratar covid. Página 3
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Governo do Estado credencia profissionais de saúde para 
atuarem no enfrentamento ao coronavírus. Página 3

Governo Federal autoriza reajuste e medicamentos ficam 
até 5,2% mais caros. Página 3

Os alemães já passaram por mais de uma guer-
ra. Eles aprenderam com a dor. São disciplinados 
e funcionam na defensiva. (...) Quando se olha 
para a pandemia, a rigidez alemã trouxe mais 
resultados. Eles pararam. De verdade. Sem jei-
tinhos, sem meio termo. Eles pararam. Página 2

Sobre se preparar para 
sair da quarentena

Anne K

Foto: Marcus Antonius

Açude de Boqueirão volta a 
abrir suas comportas
Há três anos, o manancial passava por sua pior crise, 
chegando a 3% do seu volume. Hoje, com 70%, descarrega 
dois mil litros por segundo para o Rio Paraíba. Página 8

Celso Furtado, 100 anos Primeiro volume de 
uma trilogia sobre o pensamento do economista, edição digital ‘A 
Esperança Militante’ já pode ser baixada pela internet. Página 9
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Contra a gripe Governo prorroga a campanha de vacinação até 30 de 
junho e tem como meta vacinar 90% do grupo prioritário. Página 12

Com feiras livres suspensas, mercados públicos funcionam com horário 
reduzido e adotam medidas para evitar a covid-19 . Página 7
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Comitê NE destaca implantação de 
isolamento social mais rígido
Em boletim, o C4-NE elogia iniciativa tomada pelo Governo 
da Paraíba e prefeitos da Região Metropolitana de João 
Pessoa para conter o novo coronavírus. Página 4
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No dia 9 de maio deste ano, a bandeira brasileira permaneceu a 
meio-pau durante três dias. Um Brasil mais consciente e democrá-
tico, afastado das inflamadas manifestações verde-amarelas, que 
têm como palco a Esplanada dos Ministérios, na capital da Repúbli-
ca, chorava pelas dez mil vítimas do novo coronavírus e manifesta-
va solidariedade às famílias dos mortos.

No dia 9 de junho completa-se, por conseguinte, um mês daque-
le acontecimento dramático e, pelo andar da carruagem fúnebre, o 
Brasil poderá superar a marca dos 40 mil mortos e se manter em 
marcha batida rumo a um milhão de casos confirmados da doença. 
Significa dizer que o país não tinha em maio motivos para tirar o 
luto, assim como não tem agora em junho.

Na segunda-feira, 1º, o diretor de emergências da Organização 
Mundial de Saúde (OMS), Michael Ryan, chamou atenção para o 
fato de o Brasil ter protagonizado um dos maiores aumentos do 
número de casos de covid-19 de um dia para outro. O pior é que, na 
avaliação de Ryan, o Brasil ainda não  atingiu o pico da contamina-
ção, ou seja, a situação tende a se agravar.

Vai ser um duro teste, para o país, iniciar a distensão do 
isolamento social - que certos setores da sociedade vêm exi-
gindo - sem que a pandemia do coronavírus esteja totalmente 
debelada. Ressalte-se que o Brasil disputa com os Estados 
Unidos não a supremacia econômica ou militar, mas a lide-
rança no quadro de países com o maior número de casos con-
firmados de covid-19.

Em vez de urnas funerárias, o que o Brasil precisa construir, 
neste momento excepcional, é uma imensa mesa redonda, ao redor 
da qual se reunissem, em assembleia permanente, as principais 
lideranças do país, incluindo, além de gestores e parlamentares, 
cientistas, médicos, empresários, sindicalistas, representantes de 
organizações não governamentais etc. 

Quem sabe se deste encontro não sairia uma solução de 
alto poder resolutório para o problema que o Brasil ora en-
frenta, porém, de maneira desordenada, com tantos querendo 
fazer a coisa certa e outros procurando levar o país a nadar 
contra a corrente. Vírus não tem lado. Ou se faz a coisa certa, 
ou ele continuará fazendo com que as bandeiras se mante-
nham a meio-pau.
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Pre-parar

Artigo Anne K
anne@institutok.cc | Colaboradora

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

Há dois meses e meio, eu ligava para amigos alemães, que estavam numa 
situação semelhante à nossa: Início da quarentena e do isolamento. Diferen-
ças? Muitas. Os alemães se preparam para o pior. Nós nos preparamos para 
o melhor. A nossa mentalidade é positiva, e acreditamos que tudo vai dar 
certo. Eles são mais prevenidos, e se cuidam, pois tudo pode dar errado.

Os alemães já passaram por mais de uma guerra. Eles aprenderam com 
a dor. São disciplinados e funcionam na defensiva. A nossa história é mais 
leve, e é assim que somos: Mais tranquilos, despreocupados, confiantes. 
Quando se olha para a pandemia, a rigidez alemã trouxe mais resultados. 
Eles pararam. De verdade. Sem jeitinhos, sem meio termo. Eles pararam. 
Os alemães estão voltando, e nós ainda estamos no caminho de tentar a 
parada eficiente.

No caso da pandemia, é injusto com-
parar o Brasil à Alemanha. São realida-
des distintas, e todos sabem que a Ale-
manha é mais desenvolvida e preparada 
do que o Brasil em diversas áreas, o que 
os torna mais fortes e assertivos de for-
ma geral. O ponto aqui não é comparar e, 
sim, se inspirar.

A pensadora sistêmica Patrícia Cot-
ton, que desenvolveu uma tese sobre “pensar ao contrário”, provoca: “Como 
seria se, ao invés de achar que tudo vai dar certo, você achasse que tudo vai 
dar errado”? De fato, como seria nos preparar para o pior cenário e calibrar 
a nossa expectativa nos baseando no pior?

E, se a normalidade demorar a chegar? E, se morrerem mais pessoas do 
que o previsto? E, se a vacina não chegar a tempo? E, se o comércio não abrir 
esse ano?

Talvez com uma enxurrada de cenários desafiantes, possamos nos pre-
parar melhor e diminuir as nossas expectativas com retomadas, recomeços, 
novo e velho normal. Como seria, na prática, se preparar para o pior? O que 
você faria? Com quem você conversaria? Como se posicionaria? Para onde 
você iria?

E, no pior dos cenários, em 
qualquer contexto, pode-se encon-
trar algo em comum: A confiança 
na inteligência coletiva, a neces-
sidade de se encontrar soluções 
para todos ao invés de soluções 
pontuais. E, para finalizar, poderí-
amos substituir a frase “Tudo vai 
dar certo” por “Tudo já deu certo”. 
As coisas são perfeitas como são. É 
o que está dado. Aceite.
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Não havia melhor hora
Meia dúzia de vezes que andei por São Paulo - uma delas para entrar na fila sem 

fim (e como fazia frio!) do hospital público das Clínicas; algumas para consulta médica 
particular, e, as vezes restantes, em missões profissionais – de nenhuma delas cheguei 
aqui com vontade de voltar.

Das vezes que desci no Recife e terminei de carro experimentando a felicidade de reem-
bolsar-me à Rua da Palmeira, só eu sei o conforto desse momento.

Sim, porque a Rua da Palmeira é a rua que deveria ser de entrada de todas as cidades na-
tais do mundo. São Paulo não tem Rua da Palmeira, nem o Rio, nem Paris. De nenhuma dessas 
fantásticas cidades a gente sabe a rua do começo. Sabe onde ficam o monumento aos Bandei-
rantes, o Pão de Açúcar logo de cara, o Louvre; mas a Rua da Palmeira, a antiga e abençoada 
rua de chegada, do reencontro com a terra e conosco mesmos, nunca se sabe, fora daqui, onde 
encontrar. Como os meninos da Rua Paulo, clássico da juventude remota do húngaro Molnár, a 
da Palmeira não deve fazer diferença para meninos e frangotes como os filhos do Dr. Arnaldo, 
os Paulo Melo e os que a ela se acostavam, os Sérgio de Castro Pinto, os Martinho Moreira. 

Ocorre, às vezes, que as cidades, pesadas ou monumentais que sejam, não são tão ir-
removíveis quanto nos parecem. Nem tão duras, impenetráveis, que um telefonema, uma 
soltura antiga de linha não possa trazê-las de passagem ao mirante do nosso coração. 

Vejam só o que aconteceu neste fim de sema-
na. Reparem em como São Paulo ficou perto, como 
se passou num instante para o meu lado de dentro.

Quem é? – perguntei contrariado, de olho no 
011, supondo aquelas vozes gravadas que come-
çam pedindo o CPF. Já ia bater o telefone quando 
ouvi a voz de saudade gravada no vinil de outros 
tempos. Voz recôndita, isto, e que aos poucos foi se 
chegando, se opondo à prisão do Corona. “É Bira, 
Luiz, Ubirajara do Censo de 1950...”

Ele é a última testemunha viva dos nossos 7 anos de idade. Ele com 6, levado ao sítio de 
tia Tonina pela mãe, irmã de criação de minha mãe, quando nos acamaradamos. 

“Tás onde, Bira?!”/ “Estou onde sempre estive, em São Paulo, preso, como Lula, aqui em 
São Bernardo”. 

Está por lá desde que nos despedimos, há setenta anos, encerrado o Censo de 1950. 
Deve ter ingressado no comércio como “paraíba” e vindo sair como paulista, membro da 
Associação Comercial. Nos vimos aqui há uns sete anos, ele de férias na colônia do Sesc. Bem 
de vida e de simpatia: “Que privilégio esse teu mar, Luiz!”

Está aí uma das melhores coisas que podiam me acontecer sem sair de casa. Bem enten-
dido, sem sair do cerco fechado que, unidos, suprapartidários, governo de estado e prefeito, 
vêm me impondo a pretexto da fraqueza dos meus anos em face da peste. 

Não havia melhor hora. O chamado de Bira, sem exigir meus passos, trouxe um agrado, 
um sentimento, que não sei se é felicidade. Ainda melhor por não ser preciso sacudir essa 
velha árvore de muitas cascas, longas raízes, para contar nos dedos as amizades que restam 
ainda penduradas. Sem largar o ramo, o pedúnculo, como dirá um outro da árvore, o camo-
niano Oswaldo Duda Ferreira. 
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Entidades de médicos di-
vulgaram listas assinadas por 
profissionais contrários ao uso 
de medicamentos sem evidên-
cias científicas para o tratamento 
do novo coronavírus (covid-19), 
a exemplo da cloroquina ou hi-
droxicloroquina. A Sociedade 
Brasileira de Infectologia (SBI), a 
Sociedade Brasileira de Imunolo-
gia (SBI), a Associação de Medici-
na Intensiva Brasileira (Amib) e a 
Sociedade Brasileira de Pneumo-
logia e Tisiologia (SBPT) estão 
entre os grupos que não visuali-
zam evidências científicas segu-
ras que apontem para o êxito de 
um medicamento específico para 
a infecção. 

Conforme as entidades, as 
orientações do Ministério da 
Saúde (MS) são claras de “que 
não há, até o momento, eviden-
cia científica” para emprego da 
cloroquina ou hidroxicloroquina 
em paciente com coronavírus. O 
documento informou ainda que 
estes remédios não devem ser 
utilizados como tratamento de 
rotina contra a covid-19. 

A Associação de Medicina 
Intensiva Brasileira (AMIB) de-
clarou, em nota, que em conjunto 
com as outras associações suge-
riu não utilizar hidroxicloroquina 

ou cloroquina, devido à ausência 
de estudos novos que recomen-
dassem a prescrição. A AMIB 
explica que o próprio ministério 
reconhece os efeitos adversos, 
veiculando modelo de termo de 
consentimento a ser firmado 
pelo paciente e/ou seus familia-
res, como uma condição para sua 
prescrição. Contudo, afirma que 
o consentimento não afasta a res-
ponsabilidade técnica do médico.  

A Sociedade Brasileira de 
Imunobiologia (SBI), por sua vez, 
declarou que ainda é precoce a 
recomendação desse medica-
mento para tratar o novo coro-
navírus. E ressalta que é preciso 
maior investimento na pesquisa 
e descoberta de outras possibi-
lidades terapêuticas, reforçando 
que, até lá, o isolamento social 
ainda é a melhor alternativa para 
minimizar o contágio. “Trata-se 
de um medicamento com efeitos 
adversos graves que devem ser 
levados em consideração”, des-
creveu a SBI, em nota. 

O secretário de Saúde da 
Paraíba, Geraldo Medeiros, afir-
mou que a Secretaria de Saúde 
do Estado (SES-PB) tem proto-
colo que não contempla o uso da 
cloroquina e hidroxicloroquina. 
“Essas são drogas que, usadas em 
quantidade elevada de pacientes, 
não se sabe a eficácia. Ela pode 
provocar arrítmias ventriculares 

(com morte), hepatite fulminan-
te e lesões de retina”, esclareceu. 

O secretário ressaltou ainda 
que, várias entidades (infecto-
logia, pneumologia, imunologia, 
pediatria) desaconselham a uti-
lização em função de não haver 
evidências científicas sobre a efe-
tividade dos medicamentos. 

“Os médicos que estão 
usando é que responderão por 
seus atos. Nem a Secretaria de 
Saúde do Estado é a favor do uso 
dessas drogas na covid-19, nem 
eu enquanto médico”, finalizou.

O Ministério da Saúde reco-
nhece que ainda não há evidência 
científica para o emprego desses 
remédios, assim como de imu-
noglobulina humana, anticoagu-
lação ou pulsoterapia com cor-
ticoide. Porém, no mês passado, 
publicou as “Orientações para tra-
tamento medicamentoso precoce 
de pacientes com diagnóstico de 
covid-19, infecção causada pelo 
novo coronavírus (Sars-CoV-2)”.

Em Campina Grande, o se-
cretário municipal de Saúde, Feli-
pe Reul, avaliou que a cidade tem 
um alto índice de recuperação 
devido ao uso precoce da hidroxi-
cloroquina. “A intervenção medi-
camentosa de forma precoce tem 
surtido efeito da gente conseguir 
dar uma alta médica aos pacien-
tes que estão internos no Pedro I 
principalmente”, pontuou.
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Medicação pode causar arritmias cardíacas no paciente; efeitos positivos da droga contra a doença não são comprovados

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), da Secretaria 
de Estado da Administração 
(Sead) e da Escola de Serviço 
Público do Estado da Paraíba 
(Espep), abriu Edital de Cre-
denciamento para cadastro 
estadual de profissionais de 
nível superior, técnico, médio 
e fundamental. A chamada é 
em caráter emergencial e visa 

atender      as ações de enfren-
tamento do novo coronavírus 
(covid-19). As inscrições po-
dem ser feitas até o próximo 
domingo, dia 7.

 De acordo com o edital, 
podem se inscrever os profissio-
nais de nível superior e técnico 
da área da saúde e profissionais 
de nível médio e fundamental 
da área técnica/administrativa. 
Os candidatos cadastrados se-

rão convocados para trabalhar 
nos hospitais da Rede Estadual 
de Saúde, nos seguintes cargos: 
Assistente Social; Bioquímico; 
Biomédico; Enfermeiro; Far-
macêutico; Fisioterapeuta; Fo-
noaudiólogo; Médico Clínico; 
Médico Emergencista; Médico 
Intensivista Adulto; Médico 
Obstetra; Médico Pediatra; Nu-
tricionista; Odontólogo; Psicó-
logo; Técnico de Enfermagem; 

Técnico de Laboratório; Técnico 
de Informática; Técnico em Ra-
diologia; Auxiliar de Farmácia; 
Digitador; Maqueiro; Operador 
de Lavanderia; Recepcionista; 
Auxiliar de Cozinha; Auxiliar de 
Serviços Gerais; Copeiro; Cozi-
nheiro; Despenseiro e Seguran-
ça Institucional - Apoio.

 Os profissionais contrata-
dos deverão desempenhar ati-
vidades nos hospitais da Rede 

Estadual de Saúde, em carga 
horária de 24 a 40 horas sema-
nais, com salários que alternam 
de R$ 1.045,00 a R$ 1,5 mil. O 
valor por plantão de 12 horas 
varia entre R$ 100 e R$ 1,8 mil.

 O resultado final será di-
vulgado no dia 18 de junho. O 
Processo Seletivo Simplificado 
apresentará mais duas etapas 
de inscrição que serão abertas 
nos dias 8 e 17 de junho. 

Entidades médicas divergem 
sobre utilização da cloroquina

Editoração: Lênin BrazEdição: Clóvis Roberto

Em 11 de maio, o PT aprovou 
o lançamento de candidatura 
própria a prefeito de João Pes-
soa, mas não apresentou, ofi-
cialmente, nenhum nome para 
a chapa majoritária. Ontem, o 
vereador Marcos Henriques dis-
se que os ‘favoritos’ são o depu-
tado estadual Anísio Maia e o 
secretário estadual de Agricul-
tura Familiar e Desenvolvimen-
to do Semiárido, Luiz Couto.

Os dOis ‘favOritOs’
Milanez Neto negou que esteja 
ocorrendo aproximação políti-
ca entre o prefeito Luciano Car-
taxo e o governador João Aze-
vêdo (Cidadania). E aproveitou 
para elogiar a postura de am-
bos, no que tange à união para 
tratar do enfrentamento à co-
vid-19. “Estão dialogando, mas 
não politicamente. Os dois têm 
dado uma demonstração forte 
de como se faz a boa política”.

Líder do governo na Câmara Muni-
cipal de João Pessoa, Milanez Neto 
(PV) afirmou ontem que o assunto 
eleição municipal, desde o início 
da pandemia da covid-19, sequer 
é citado nas conversas dele com o 
prefeito Luciano Cartaxo (PV). “Em 
nenhum instante a gente vem dia-
logando sobre eleição, ou sobre no-
mes, partidos e chapas”.

NãO é priOridade

tse admite traNsferir eleições para NOvembrO
e dezembrO, afirma O presideNte dO tre-pb

pela bOa pOlítica

O que era iminente vai se consolidar. Refiro-me ao adiamento das eleições de outubro 
para novembro e dezembro, como se especulou neste espaço, por meses, a partir de 
declarações de agentes políticos, de ministros do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e de 
presidentes de Tribunal Regional Eleitoral (TRE). Ontem, o desembargador José Ricardo 
Porto (foto), presidente do TRE-PB, confirmou que a tendência é que o pleito ocorra no 
dia 15 de novembro, o primeiro turno, e no dia 6 de dezembro, o segundo turno. Essa 
possibilidade foi admitida pelo presidente do TSE, ministro Luís Roberto Barroso, que a 
comunicou aos dirigentes dos Tribunais Regionais, em reunião por videoconferência, da 
qual participou o desembargador paraibano. Além do adiamento das eleições, outras 

duas propostas deverão prevalecer nas futuras decisões do TSE sobre o assunto: 
ampliação do horário de votação, que ocorreria das 7h às 20h – tradicional-

mente, é realizada das 8h às 17h –, que, em tese, reduziria a aglomeração 
de pessoas; e a dispensa da identificação dos eleitores por meio da bio-

metria – assim, se diminuiria o risco de contágio da covid-19, porque 
não se precisaria colher a digital de cada eleitor, na hora do voto.   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

A central ‘Ligue Corona’, criada pelo Governo 
do Estado para informar a população sobre 
questões relacionadas à covid-19, disponibilizou 
novas linhas telefônicas. Além do 99146.9790, 
pode-se ligar para o 3612-5790 e 99146.2893 
– este último, no período noturno e nos finais de 
semana. Atualmente, são atendidas, em média, 
500 ligações por semana.

‘ligue cOrONa” dispONibiliza mais liNhas
para O ateNdimeNtO 24h à pOpulaçãO

expulsa dO demOcratas

ateNtadO à demOcracia

Líder do Democratas na Câmara dos Deputa-
dos, Efraim Filho comentou a expulsão de Sara 
Winter, militante bolsonarista que estava filiada 
ao partido desde 2018. De acordo com ele, na 
prática, ela já não fazia mais parte da legenda, 
pois atua no Aliança pelo Brasil, legenda que 
vem sendo criada pelo clã Bolsonaro, mas que 
ainda não existe oficialmente.

De acordo com o comunicado assinado pelo pre-
sidente do Democratas, ACM Neto, Sara feriu pre-
ceitos “éticos previstos estatutariamente”. A legenda 
afirma que “repudia atos de violência ou atentatórios 
ao Estado de Direito e às instituições brasileiras”. Sara 
ameaçou agredir, fisicamente, o ministro Alexandre 
de Moraes, do STF.
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Acesse o link de inscrição no Portal 
da Cidadania através do QR Code

Foto: Ricardo Puppe/Secom-PB

PB inscreve profissionais para atuar contra a covid-19

Uso com autorização do paciente
O Conselho Regional de Medicina 

(CRM-PB) e a Associação Médica do Es-
tado da Paraíba (AMPB) decidiram que o 
tratamento de pacientes com a covid-19 
fica a critério do médico assistente, em 
decisão compartilhada com o paciente e 
deve considerar a gravidade do quadro 
clínico. A Nota Técnica n° 02/2020 trata 
desse parecer conjunto sobre a prescrição 
médica da cloroquina e da hidroxiclo-
roquina no tratamento da covid-19 na 
Paraíba. Segundo as entidades, o objetivo 
é garantir o direito do médico prescrever 
estes remédios, observando-se o direito 

do paciente de ser informado e aceitar 
ou recusar o tratamento.

O profissional deverá relatar as limita-
ções de estudos para comprovar benefícios 
de diferentes terapêuticas propostas para a 
doença e, caso seja decidido por um trata-
mento específico, devem ser explicados os 
efeitos colaterais e obter o consentimento 
livre e esclarecido do paciente ou do respon-
sável legal.  “Diante da excepcionalidade 
da atual pandemia, não cometerá infração 
ética o médico que utilizar a cloroquina ou 
hidroxicloroquina para o tratamento da 
covid-19”, informou a nota. 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Médicos concordam que 
substância possui efeitos 
adversos graves que 
podem levar o paciente 
a complicações



Com 14.859 infectados, Estado é o quinto do NE com mais confirmações de casos; foram mais nove mortes ontem, totalizando 379

Mais 1.164 casos de co-
vid-19 foram confirmados 
ontem na Paraíba. Com os 
novos números, o Estado che-
gou a marca de 14.859 infec-
tados e 379 óbitos causados 
pela doença. As informações 
são da Secretaria de Estado 
da Saúde (SES). A Paraíba é o 
quinto Estado da região Nor-
deste com a maior concentra-
ção de pessoas contaminadas 
ficando atrás do Ceará, Mara-
nhão, Pernambuco e Bahia. 

A Paraíba tem 197 dos 
223 municípios atingidos 
pela doença. A ocupação de 
leitos de UTI em todo o Esta-
do é de 72%. Os casos recupe-
rados chegaram a 2.920.

Com uma menor exten-
são territorial em relação aos 
estados com maior concen-
tração de casos na região, a 
Paraíba, de acordo com es-
pecialistas da SES, possui 
uma crescente em números 
de casos devido à quantida-
de de testes ofertados em 
todas as cidades do Estado. 
O Ceará tem 50.504 casos, o 
Maranhão vem em seguida 
com 36.624 confirmações, 
Pernambuco tem 34.902 e a 

Bahia registra 18.898 casos. 
O ritmo de contágio e de tes-
tagem deve seguir o mesmo 
nos próximos dias mantendo 
a perspectiva de crescimento 
no número total de casos.

Para evitar uma maior 
proliferação fora do quadro 
já previsto, a SES, Governo 
do Estado e prefeituras in-
centivam o isolamento social 
da população aumentando 
as medidas restritivas. No 
entanto, o índice de 45% de 
pessoas que adotaram as 
medidas segue na média re-
gistrada em dias anteriores. 
Apesar da baixa média, a taxa 
foi a segunda maior no âmbi-
to nacional atrás apenas do 
Amapá que registrou 49,28%.

Ontem, a Paraíba re-
gistrou nove novas mortes. 
Dos nove, três ocorreram em 
Santa Rita e um em Caaporã, 
São Bento, Água Branca, São 
Mamede e Jacaraú. A faixa 
etária das vítimas foi de 74 a 
95 anos de idade. Duas pes-
soas tiveram o óbito ocorri-
do em suas residências e sete 
falecimentos ocorreram em 
unidades públicas de saúde. 

Mais de 30 mil mortos
O Brasil ultrapassou a 

marca das 30 mil mortes em 

decorrência do novo corona-
vírus ontem, com o registro 
de 1.262 óbitos em 24 horas, 
informou o Ministério da Saú-
de. 

O Brasil levou 79 dias 
para atingir esse patamar 
após a primeira vítima mor-
rer em 16 de março - a con-
firmação foi feita no dia se-
guinte. Apenas quatro países 
superaram a marca das 30 
mil mortes: Estados Unidos, 
Reino Unido, Itália e agora o 
Brasil.

“O número de 30 mil é 
significativo e mostra o de-
sastre que estamos passando 
no país. Esse número indica 
a falência que foi o proces-
so de contenção da covid-19 
no país. O pior é que temos 
números ascendentes. Exis-
te uma grande quantidade 
de casos não testados”, diz o 
epidemiologista Paulo Lotu-
fo, professor da Faculdade de 
Medicina da USP.

Do primeiro óbito até o 
marco das mil mortes, em 10 
de abril, foram 25 dias. Em 
9 de maio, o país passou das 
10 mil vítimas, 54 dias após a 
primeira. Dali para as 20 mil 
mortes, foram apenas 12 dias 
e depois mais 11 dias até a 
marca dos 30 mil mortos.

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmail.com

Saúde confirma 1.164 novos 
casos de covid-19 na Paraíba
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Contra a pandemia

Comitê Científico elogia ações 
de isolamento mais rígidas

O Comitê Científico de 
Combate ao Coronavírus (C4-
NE) destaca a atuação do Go-
verno da Paraíba e dos prefei-
tos da Região Metropolitana 
de João Pessoa pela decisão de 
implementar o isolamento so-
cial mais rígido pelas próximas 
duas semanas. 

As congratulações foram 
expressas no Boletim 08 do C4-
NE divulgado ontem. O comitê 
analisou a situação pandêmica 
em todos os estados nordes-
tinos e, na Paraíba, reiterou a 

necessidade de ações de iso-
lamento social mais rígidas no 
município de Campina Grande. 
De acordo com os dados cien-
tíficos do C4-NE, o número de 
casos de covid-19 na Rainha 
da Borborema aumentou em 
598% nos últimos 14 dias. Em 
João Pessoa o aumento foi de 
124% nos últimos 14 dias.

Os municípios de Patos e 
Guarabira serão monitorados  
com cautela pelo comitê por 
terem registrado um aumento 
significativo do número de ca-

sos de 214% e 297%, respecti-
vamente.

O governador João Aze-
vêdo detalhou no Programa 
Fala Paraíba da segunda-fei-
ra, e em coletiva de imprensa 
dos gestores, as orientações 
de combate à epidemia para 
as próximas duas semanas e o 
plano para a retomada das ati-
vidades comerciais, sociais, es-
portivas, etc. O plano tem base 
nas matrizes sugeridas pelo 
C4-NE e nas características de 
cada localidade.

Turismo deve voltar a crescer 
no período após pandemia

Com decretos de isolamen-
to social em andamento devido 
a pandemia do novo coronavírus, 
o turismo é uma das atividades 
mais afetadas nos últimos meses. 
Com o impedimento da realiza-
ção de viagens, o Brasil apresen-
tou um déficit de R$ 62 milhões 
de reais desde o dia 11 de março, 
de acordo com a Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo. Os impac-
tos, no entanto, não devem ser 
permanentes após o término do 
período pandêmico como analisa 
a jornalista e presidente da Em-
presa Paraibana de Comunicação 
(EPC), Naná Garcez. 

“O ser humano é nômade. O 
homem gosta de se locomover e 
se deslocar. Por tanto, o turismo 
virá após o fim da pandemia. No 
momento a nossa economia é 
que não vai responder imedia-
tamente. E, por isso, a atividade 
pode acabar sofrendo um im-
pacto porque a atividade do tu-

rismo está intimamente ligada à 
economia, mas o turismo vai se 
desenvolver fortemente, mesmo 
seguindo um ritmo que vai cor-
responder ao desempenho da 
economia. As pessoas seguem 
com o desejo de viajar”, declarou 
Naná Garcez em uma live ontem 
realizada pela Associação Brasi-
leira de Jornalistas de Turismo 
da Paraíba (Abrajet-PB). 

O turismo é responsável por 
8,1% do PIB do Brasil. A ativida-
de emprega pessoas envolvidas 
em áreas desde a ligação direta 
com rede hoteleira, passagens 
e gastronomia, até os pequenos 
comerciantes e artesãos locais. O 
setor gera, de acordo com o Mi-
nistério do Turismo, cerca de 7 
milhões de empregos. Até maio, 
o ministério estimou que 295 mil 
trabalhadores foram demitidos.

Esse cenário não deve ser 
permanente depois que a doença 
for controlada. Porém, as pro-
jeções indicam que o turismo 
regional será cada vez mais va-
lorizado já que a pandemia trará 
impactos permanentes em todo 

o  mundo. Ainda na live da Abra-
jet-PB, mediada pela jornalista 
Georgiana Luna, que debateu o 
tema de memórias afetivas na 
escolha de viagens, Naná Garcez 
que também é jornalista de tu-
rismo, observou a força que o tu-
rismo regional concentrará nos 
próximos meses.

“Comungo com essa ideia 
[turismo regional].  Acho que no 
caso específico de João Pessoa, 
Recife e Natal isso vai ser cres-
cente devido a facilidade de lo-
comoção entre as cidades e seus 
respectivos estados. O turismo 
interno no Nordeste vai ser ace-
lerado principalmente porque as 
pessoas terão custo menor indo 
de carro e já que a nossa malha 
aérea que já era escassa deve pio-
rar.”, ressaltou Naná Garcez.

O Jornal A União é um dos 
braços da EPC e traz, nos fins de 
semana, cadernos especiais so-
bre o turismo no Estado. Naná 
Garcez informou ainda que uma 
revista específica de turismo é 
um projeto de futuro que será re-
tomado pelo jornal.

A 2ª Câmara do Tribunal 
de Contas da Paraíba decidiu 
ontem manter suspensa, por 
referendo de medida cautelar, 
a concorrência da Prefeitura 
de Campina Grande, destina-
da à concessão, em caráter de 
exclusividade, dos serviços 
públicos de água e esgoto do 
município.

A Decisão Singular DS-
2-TC 00060/20, de 28/05 e 

publicada na edição de 1/06 
do Diário Oficial Eletrônico 
do TCE-PB, fora expedida nos 
autos do processo 10201/20 
pelo conselheiro em exercício 
Antônio Cláudio Silva Santos. 
Relatório da Auditoria, apon-
tou no edital do certame irre-
gularidades e exigências “não 
previstas em lei e normas re-
gulamentares”.

Ao justificar, na sessão 

por videoconferência, o pedi-
do extra  pauta de referendo 
da cautelar, o relator destacou, 
o “risco de insegurança jurídi-
ca decorrente da aplicabilida-
de da lei complementar esta-
dual e de demandas judiciais 
acerca da municipalização do 
sistema”. O procedimento, alvo 
de ação judicial, envolve recur-
sos totais, estimados, de R$ 
6.387.906.176,19.

TCE mantém  suspensão da 
licitação da água em CG

Ana Flávia Nóbrega
ana8flavianobreg@gmail.com

Equipe do Governo 
explica como 
foram implantadas 
as medidas de 
isolamento mais 
rígidas

Foto: Secom-PB
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Comportas abertas 
Com 70% de sua capacidade, o Açude Epitácio Pessoa, em 
Boqueirão, teve suas comportas abertas, descarregando dois 
mil litros de água por segundo no Rio Paraíba.  Página 8
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A pandemia alterou a rotina do pessoense, que precisou se acostumar com máscaras, barreiras sanitárias e ruas desertas
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

João Pessoa está diferen-
te. Nas ruas, os poucos veículos 
deixaram até as principais ave-
nidas mais tranquilas e quem 
precisa sair mostra apenas 
os olhos, todos estão usando 
máscara de proteção. As praias 
estão desertas, e se não tem 
ninguém aproveitando o ba-
nho de mar, nas calçadinhas 
nada de crianças andando de 
bicicleta, casais conversando 
ou pessoas se exercitando.  Em 
meio ao silêncio, é possível até 
ouvir o barulho das ondas. Sem 
feiras livres, não se ouvem os 
gritos dos feirantes anuncian-
do desconto. Praças e parques 
estão vazios, muitas empresas 
também, já que, para milhares, 
o trabalho passou a ser feito de 
casa. Centro e bairros seguem 
a tendência e mesmo os que 
ainda resistem ao isolamen-
to social estão precisando se 
adaptar. São 800 mil pessoas 
com a rotina alterada.

As mudanças foram gra-
dativas e, desde a segunda 
quinzena de março, começa-
ram a ser incorporadas ao dia 
a dia. As últimas, publicadas no 
Diário Oficial do Estado (DOE) 
do último sábado, foram ainda 
mais restritivas, limitando in-
clusive a circulação de pessoas. 
Na João Pessoa das barreiras 
sanitárias - são pelo menos dez 
espalhadas pela cidade -, heli-
cópteros cortam os céus en-
quanto viaturas policiais tra-
balham para se fazer cumprir 
o que foi determinado pelas 
autoridades. 

Mas se as ruas estão va-
zias, por outro lado as casas 
estão cheias. A de Patrícia Ga-
bínio está assim. A enfermeira 
conta que a filha mais velha, 
que faz faculdade no Recife, 
veio para João Pessoa desde o 
início da pandemia e que a fa-
mília está mais unida. “Eu, meu 
marido e minhas duas filhas 
temos aproveitado esse tempo 
juntos. Todo mundo se ajudan-
do, indo para a cozinha... É o 
melhor lugar do mundo para a 
gente estar agora”, conta. Mas 
a entrevistada diz também o 
quanto sente saudades dos fa-
miliares, o abraço nos pais ido-
sos tem feito muita falta. “Essa 
está sendo a maior luta, saber 
que estão em idade avança-
da e não poder estar lá”. Filha 
dedicada, a enfermeira conta 
que gostaria de estar dando o 
suporte que os pais precisam, 
mas sabe que agora não é pos-
sível. 

“O problema não sou eu 
me contaminar, é contaminar 
o próximo. Quem diria que a 
distância fosse se tornar uma 
demonstração de amor?”. Mas 
não é só dos pais que a enfer-
meira de 47 anos sente falta. 
Cheia de energia e disposição, 
Patrícia conta que tem feito 
exercício em casa, mas que não 
é a mesma coisa. Dá até para 
imaginar o quanto a pandemia 
mexeu com a vida da entrevis-
tada. Está tudo muito diferente. 
“A pandemia pode nos ensinar 
muita coisa, mas parece que 
as pessoas não aprenderam e 
muitas seguem cometendo os 
mesmos erros”.

Isolamento social dá uma 
nova “cara” a João Pessoa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Fotos: Marcus Antonius

Tentando manter rotina
Apesar das orientações e determinações 

por parte dos governos estadual e munici-
pal, ainda existe uma João Pessoa alheia, 
que parece não entender a gravidade do 
contexto atual. No bairro do Rangel, que 
ao contrário do Bessa possui baixos índices 
de isolamento social, as pessoas continuam 
nas ruas. 

“Parece que existe um bloqueio que im-
pede a passagem do vírus para cá, porque 
aqui é sempre movimentado. Todo mundo 
nas calçadas, um ou outro usando másca-
ra”, relata a aposentada Salomé Lucena, 68 
anos, que desde o início do isolamento só 
sai de casa para ir ao supermercado. 

Salomé se diz impressionada com tudo 
que está vivendo e compara a João Pessoa 
que atravessa uma pandemia com a João 
Pessoa do século passado. 

“Ali, quando a gente era jovem e a cidade 
era mais tranquila, com pouco movimento, 
poucos carros e sem grandes aglomerações. 
É interessante ver nos jornais como tudo 
está mudado, como a cidade está diferente, 
apesar de ainda estar longe do ideal. Nem 
a gente que tem mais experiência imaginou 
que poderia passar por tudo isso. O que 
eu penso agora é que cada um deve fazer 
sua parte para que isso termine logo e eu 
possa abraçar meu único netinho o mais 
breve possível”.

Mesmo ainda não 
tendo atingido o índice 
de 70% de isolamento 
social, recomendado pela 
Organização Mundial de 
Saúde (OMS), como for-
ma de diminuir a dissemi-
nação da covid-19, a João 
Pessoa da pandemia é ou-
tra e o coach nutricional 
funcional e nutricionista 
Ruann Rafael percebeu 
bem e participou de cada 
etapa desse processo de 
transformação pelo qual 
a cidade vem passando. 

Ruann, que mora no 
Bessa, um dos bairros 
com maior índice de iso-
lamento social da capital, 
conta que sempre esteve 
atento a cada nova deter-
minação e compreende 
que o que está sendo fei-
to é necessário para que 
tudo passe o mais rápido 
possível. 

“João Pessoa, neste 
período da pandemia, me 
traz um cenário de extre-
ma reclusão, que muitas 
vezes pode trazer uma 
mensagem negativa. Mas 
é uma oportunidade de 
ver a capital com outros 
olhos, observar beleza 

nos detalhes que, antes, 
com tanto movimento, 
não era possível. Apesar 
de toda essa observação 
ser feita apenas através 
da janela do carro”, deta-
lha. Sobre o novo momen-
to pelo qual todos estão 
tendo que passar, Ruann 
acrescenta.

 “Percebo que as pes-
soas estão mais esperan-
çosas e seguras perante 
o futuro. Isto tudo gra-
ças não somente a nossa 
capacidade humana de 
resiliência, mas também 
por ver que, com essas 
estratégias, percebemos 
que há um cuidado com 
a população”, disse.

Processo de tranformação

n As ruas da cidade ganharam novas feições, com pou-
cos veículos, sinalização avisando sobre interdição das 
vias e barreiras sanitárias. Na orla, nada de banhistas 
ou de pedestres passeando pela calçadinha

Máscaras são obrigatórias, principalmente em espaços com muita gente

No Centro, poucas pessoas circulam pelas ruas de lojas com portas fechadas

Este período de 
reclusão pode ser uma 

oportunidade de se 
enxergar detalhes da 
cidade que antes, na 
correria, não eram 

percebidos

A população precisou se habituar a checagens de temperaturas nas barreiras sanitárias, além de ter que abrir mão das belas praias nesse período de isolamento social. Quem precisa sair às ruas, usa máscara para se proteger do vírus
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Carros, motocicletas e até caminhões foram apreendidos durante ações nas rodovias federais que cortam a Paraíba 

PRF recupera, de janeiro a
maio, 171 veículos roubados

Editoração: Lênin BrazEdição: Cardoso Filho

Foto:  PRF

Carro de luxo foi um dos veículos recuperados pelos policiais rodoviários federais nas diversas operações e fiscalizações realizadas nas estradas 

As drogas foram apreendidas nas ações da Polícia Militar na Região Metropolitana de João Pessoa e também em cidades do Sertão do Estado

A Polícia Rodoviária Fe-
deral recuperou 171 veículos 
roubados ou furtados que es-
tavam circulando nas rodo-
vias federais na Paraíba nos 
primeiros cinco meses deste 
ano. Os números apontam 
um crescimento de 134% na 
apreensão de veículos quan-
do comparados com o mes-
mo período do ano passado, 
quando foram recuperados 
73 veículos roubados ou fur-
tados, entre carros, motoci-
cletas e caminhões. 

Segundo o Núcleo de 
Comunicação da PRF na Pa-
raíba, dos 171 veículos rou-
bados recuperados pela PRF 
este ano, 71,3% estavam clo-
nados ou com alguma adulte-
ração veicular, o que dificul-
ta a identificação do crime e 
exige uma fiscalização minu-
ciosa e técnica para localizar 
a fraude. “Quando compara-
mos o número de veículos 
clonados flagrados este ano 
durante abordagens da PRF 
na Paraíba com os registros 
do ano de 2019, se percebe 
um aumento de 110% nos 
casos, quando foram regis-
trados 58 casos de veículos 
clonados”, explica a policial 
Keilla Melo, superintendente 
da PRF na Paraíba.

De acordo com Keilla, 
não há um modelo específi-
co de veículo mais utilizado 
em fraudes de clone. A PRF 
na Paraíba já flagrou mo-
tos, automóveis populares 

e de luxo, caminhões e até 
ônibus. A fraude é realizada 
modificando-se numeração 
de chassi e demais identifi-
cações pessoais dos veículos. 

Para clonar o veículo, 
pega-se um veículo roubado, 
no qual ao consultar a placa 
seria facilmente identificado 
o crime, e altera-se a placa e 
os demais itens de identifi-
cação. “As fraudes são cada 
vez mais bem elaboradas, o 
que dificulta o trabalho dos 
policiais. Porém, desde o ano 
passado, a PRF vem investin-
do em capacitação dos poli-
ciais na identificação dos cri-
mes de adulteração veicular”, 
lembra. 

Foto:  PRF

Fotos:  PMPB

Site de compra e venda é o maior responsável pela irregularidade
Algumas vezes o suposto 

proprietário do veículo sequer 
tinha conhecimento do crime e 
adquiriu o bem de boa fé. Boa 
parte dos veículos clonados que 
foram recuperados pela PRF foi 
adquirida  por valores muito 
abaixo do comercializado no 
mercado através de negociações 
realizadas através de um co-
nhecido site de compra e venda 
de produtos diversos. Algumas 
vezes a pessoa que adquire o 
veículo sabe que existe alguma 
fraude mas não sabe que de fato 

trata-se de um produto de roubo 
ou fruto. Porém, o condutor fla-
grado com um veículo clonado é 
responsabilizado criminalmente 
pelo crime de receptação de 
veículo roubado. 

A PRF orienta que os pro-
prietários de veículos que es-
tiverem recebendo multas em 
locais por onde não trafegaram 
que procurem a instituição 
para relatarem a possibilidade 
do veículo estar clonado. Com 
essa informação, a polícia rea-
liza ações policiais específicas 

para tentar localizar o veículo 
roubado que está circulando 
clonado. 

Dicas
A PRF orienta também que ao 

comprar um veículo usado é im-
portante que o novo proprietário 
realize a transferência de proprie-
dade do bem, sempre desconfie 
de anúncios tentadores, leve a um 
mecânico de confiança e conheça 
a procedência do veículo. Jamais 
deve-se realizar compras de veí-
culos sem os trâmites oficiais de 

compra e venda, tais como re-
gistro em cartório do Certificado 
de Registro de Veículo, conhecido 
como DUT, e transferência de 
propriedade junto ao Detran. 

“Jamais adquira um veículo 
baseado apenas em promessas 
de transferências futuras e nego-
ciações meramente verbais, sem 
as documentações necessárias. 
Desta forma, o cidadão evitará 
adquirir um bem produto de cri-
me e também de ter que respon-
der criminalmente por receptação 
de veículo roubado” alerta a PRF.

Combate ao tráfico

PM faz operações e apreende crack, 
maconha, cocaína e comprimidos 

Operação realizada 
ontem, e na segunda-feira 
(1) pela Polícia Militar nas 
cidades de Bayeux e Santa 
Rita, Região Metropolitana 
de João Pessoa e no Sertão 
apreendeu drogas e pren-
deu envolvidos com o trá-
fico. No bairro do Sesi, em 
Bayeux foram apreendidos 
271 embalagens com crack 
e outras 19 com maconha. 
As drogas estavam embai-
xo de um sofá velho, que 
era usado como assento 
para usuários de entorpe-
centes.

A apreensão foi reali-
zada pelos policiais da For-
ça Tática da 4ª CI da PM, 
que receberam denúncias 
de que, em uma vila, havia 
uma casa abandonada que 
era ponto de encontro e 
venda do tráfico de drogas. 

Mais droga 
No distrito de Várzea 

Nova, em Santa Rita, a Po-
lícia Militar desarticulou 
um esquema de tráfico de 
drogas, com a apreensão 
de dinheiro, 27 trouxas 
de maconha, sete pedras 
de crack, balanças e com-
primidos entorpecentes, 
em uma ação de combate 
a esse tipo de crime. Um 
suspeito de 21 anos foi 
preso em flagrante. 

Com outro jovem de 
20 anos, também em Vár-
zea Nova, os policiais do 
7º Batalhão apreenderam 
17 papelotes de maconha.

A participação da po-
pulação foi considerada 
importante para a ação 
dos policiais. Na casa de 
um deles, foi encontrado 
o dinheiro e mais drogas. 

Durante as buscas foram 
encontradas balanças de 
precisão e embalagens.

Sertão
Na cidade de Patos, 

na noite da segunda-feira 
(1), uma guarnição da Po-
lícia Militar foi acionada 
para verificar uma ten-
tativa de roubo no sítio 
Campo Comprido. Nas di-
ligências nas imediações 
da maternidade de Pa-
tos, dois suspeitos foram 
abordados consumindo 
entorpecentes.

 As equipes percebe-
ram que as característi-
cas dos acusados eram 
bastante semelhantes 
com as fornecidas pelo 
CIOP. Em seguida foi rea-
lizado o reconhecimento 
dos acusados pela vítima 

e foram conduzidos até a 
DP.

Em Princesa Isabel, 
a Polícia Militar apreen-
deu ontem, maconha que 
ainda seria tratada e em-
balada para a venda, na 
cidade de Princesa Isa-
bel. Na ação, um suspeito 
de 23 anos foi preso em 
flagrante. A abordagem 
aconteceu próximo de um 
hospital, após o veículo, 
complaca de Pernambu-
co, passar em atitude sus-
peita com dois homens a 
bordo. Eles não obedece-
ram a ordem de parada e 
teve início uma persegui-
ção, que terminou com 
um dos acusados preso 
em flagrante com a droga. 
O outro conseguiu fugir, 
mas abandonou a moto.

Policiais penais reali-
zaram um pente fino na Co-
lônia Penal em Sousa quan-
do foram apreendidos um 
aparelho celular e drogas.

A ação rápida que 
surpreendeu os apenados 
aconteceu no início da ma-
nhã de ontem, realizada pe-
los policiais penais do esta-
belecimento 
p r i s i o n a l , 
em Sousa. 
O material 
a p re e n d i -
do foi um 
a p a r e l h o 
celular, um 
tablete de 
maconha e 
duas gran-
des porções de cocaína.

Conforme informa-
ções, o material ilícito pos-
sivelmente foi arremes-
sado para o interior da 
unidade prisional durante 
a madrugada, sendo en-
contrado durante uma vis-
toria antes da abertura dos 
pavilhões para a liberação 
dos apenados para o banho 

de sol. A droga foi levada à 
Delegacia de Polícia Civil.

Outra apreensão
Na cadeia pública de 

Monteiro, no Cariri pa-
raibano, policiais penais 
apreenderam, na segunda-
feira (1), 54 cápsulas com 
um produto semelhante a 

cocaína que 
era desti-
nado a um 
apenado da-
quele esta-
belecimento 
prisional.

Segun-
do o diretor 
da cadeia, 
A l exa n d re 

Macedo, o material estava 
com a mãe de um apenado 
dentro das cápsulas de um 
medicamento.

O material apreendido 
foi levado para a Delegacia 
de Polícia de Monteiro que 
deverá ser periciado. A mu-
lher também foi para a de-
legacia.

Mulher tenta entrar 
com droga em cadeia

A cocaína estava escondida dentro de frascos de medicamento

Foto:  Divulgação

Policiais penais 
apreendem drogas em 

presídio de Sousa e 
cadeia de Monteiro
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Hospital Municipal, em Soledade, também foi alvo de fiscalização, mas interdição foi retirada pelo conselho

O Hospital Prontovida, 
inaugurado no último dia 
15 de maio pela Prefeitura 
Municipal de João Pessoa 
(PMJP), teve irregularidades 
constatadas pelo Conselho 
Regional de Medicina, em 
uma fiscalização realizada 
ontem. Na mesma manhã, 
outra equipe do Conselho 
também encontrou irregula-
ridades no Hospital Munici-
pal de Soledade, mas a uni-
dade apresentou soluções e a 
interdição ética foi retirada.

No Prontovida, entre as 
pendências encontradas es-
tão a falta de uma Central de 
Esterilização e Lavanderia, 
problemas na escala médica 
da Unidade de Tratamento 
Intensivo e a falta de um ra-
diologista, além de dispor 
apenas de um aparelho de 
Raio X portátil. 

De acordo com o CRM, 
a unidade não tem diretor 
técnico para se responsa-
bilizar por estas inconfor-
midades. Segundo o diretor 
de fiscalização do CRM-PB, 
João Alberto Pessoa, a falta 
de esterilização correta é um 
dos problemas mais graves, 
já que o hospital é exclusivo 
para o tratamento de pacien-
tes com a covid-19. “Neste 
momento de pandemia, a es-
terilização é um serviço pri-
mordial. Esta situação não é 

aceita pela Vigilância Sani-
tária que exige que empresa 
especializada realize o trans-
porte e esterilização das rou-
pas e materiais”, afirmou.

Ele ressaltou ainda que 
a esterilização de roupas e 
materiais está sendo realiza-
da  no Hospital Santa Isabel 
e levada em transporte não 
compatível com este fim. “In-
felizmente alguns setores do 
hospital estão funcionando 
de forma improvisada. Al-
gumas pendências precisam 
ser resolvidas com a mais 
brevidade possível”, desta-
cou. Quanto à escala médica 
e à falta de diretor técnico, 
João Alberto explicou que a 
diretoria geral do hospital 
entrou em contato após a fis-
calização, e prometeu preen-
chê-la com profissionais 
capacitados. No entanto, em 
alguns plantões, tem sido re-
latada a falta de médicos na 
UTI, já que alguns estão afas-
tados. A diretoria do hospital 
também garantiu ao CRM-PB 
que ainda hoje nomeará um 
diretor técnico.

O presidente do Con-
selho, Roberto Magliano, 
destacou que apesar das di-
ficuldades que todos estão 
enfrentando, é preciso que 
haja uma estrutura adequada 
para que os profissionais de 
saúde realizem seus traba-
lhos. “É preciso que não falte 
leitos de UTI, nem medica-
mentos para que possamos 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com 

CRM encontra irregularidades 
e interdita Prontovida, em JP

manter os pacientes vivos. 
Mas os médicos precisam 
também de equipamentos de 
proteção, contratos dignos e 
com garantias”, disse. 

O diretor de fiscalização 
enfatizou que o CRM-PB está 
evitando ao máximo realizar 
interdições durante o perío-
do de pandemia. “O CRM-PB 
não quer interditar um hos-
pital tão importante para a 
população de João Pessoa. 

Mas estamos atentos e co-
brando que as unidades fun-
cionem de forma correta e 
digna”, completou. 

Prefeitura
A reportagem de A União 

entrou em contato com a Se-
cretaria Municipal de Saúde, 
que informou não ter recebi-
do ainda qualquer documen-
to sobre a fiscalização reali-
zada pelo Conselho.

Foto: Divulgação/CRM-PB

A tradicional Feira de Jaguaribe, além de outras, estará fechada por tempo indeterminado, segundo decreto atual de combate à covid-19

Foto: Marcus Antonius

Isolamento social

Mercados funcionam em horário 
especial e feiras seguem fechadas

Nesta semana, a Secre-
taria de Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb) dá con-
tinuidade ao trabalho de 
fiscalização e orientação à 
população nos mercados 
públicos da capital. As ações 
têm o objetivo de garantir o 
cumprimento das medidas 
de prevenção contra a co-
vid-19, estabelecidas no úl-
timo decreto municipal, mas 
acontecem desde o começo 
do isolamento social. Lem-
brando que, desde o início 
da pandemia, os mercados 
públicos estão funcionando 
em horário diferenciado e 
exclusivamente com serviços 
considerados essenciais.

 Equipes da Sedurb rea-
lizam vistorias diárias nes-
ses espaços e asseguram que 

está acontecendo o controle 
do fluxo de pessoas, forneci-
mento de álcool gel e uso de 
máscaras por parte de con-
sumidores e comerciantes. 
Todos os mercados da capi-
tal já estão cumprindo essas 
medidas à risca e contam 
ainda com pias portáteis, 
para higienização das mãos. 
“O foco é garantir um espa-
ço salubre para a população 
que precisa frequentar esses 
locais para fazer o abasteci-
mento de suas casas. Nos-
sas equipes estão distribuí-
das em todos os mercados 
e realizam a fiscalização do 
cumprimento das medidas. 
O resultado é bem positivo 
e, nas dependências desses 
locais, observamos que co-
merciantes e consumidores 

estão tomando os cuidados 
necessários”, destacou Zen-
nedy Bezerra, secretário de 
Desenvolvimento Urbano.

 O trabalho também as-
segura o funcionamento ex-
clusivo dos serviços essen-
ciais situados nos mercados 
públicos. “Também são 
vistoriados os boxes, caso 
esteja funcionando algum 
que não se encaixe como 
serviço essencial, imedia-
tamente providenciamos o 
fechamento. No caso de es-
tabelecimentos essenciais, 
observamos se as normas 
de prevenção estão de fato 
sendo seguidas”, reiterou 
Zennedy Bezerra.

 Funcionamento 
 Os mercados públicos 

estão funcionando apenas 
com serviços essenciais, 
como frutas, verduras e 
açougue. As feiras livres 
estão suspensas tempora-
riamente, segundo decreto 
publicado no dia 9 de maio. 
O horário de funcionamento 
dos mercados foi reduzido 
durante a pandemia.

O novo decreto do Go-
verno Estadual, lançado de 
forma conjunta com as pre-
feituras da Região Metropo-
litana de João Pessoa, prevê 
o endurecimento das medi-
das de combate à pandemia, 
com foco na circulação de 
pessoas e tráfego de veícu-
los como forma de conter a 
propagação do coronavírus 
na região. Em Santa Rita, 
terceiro maior município 
do Estado em população e 
que já figurou como o se-
gundo em número de casos, 
o enfrentamento foi inten-
sificado e, de acordo com o 
prefeito Emerson Panta, a 
meta é a flexibilização após 
esse novo decreto.

No entanto, segundo o 
gestor, tudo dependerá do 
êxito desta fase, que com-
preende o período entre 
1 e 14 de junho. Espera-se 
alcançar uma maior taxa de 
isolamento social e conse-
quente diminuição dos no-
vos casos, a partir da menor 
circulação do vírus. “Só as-
sim poderemos iniciar, em 
breve, a flexibilização das 
atividades econômicas, com 

abertura controlada”, disse 
o prefeito.

Atualmente Santa Rita 
ocupa o quarto lugar em 
número de casos (são 597, 
atualizado pelo boletim 
dessa segunda-feira, 1 de 
junho). Mas, durante sema-
nas, o número de infectados 
pelo coronavírus no muni-
cípio estava atrás apenas 
da capital e, somente após 
muitas ações de combate, 
houve uma desaceleração 
nos novos casos.

“Desde o lançamento 
do primeiro decreto, ain-
da em março, estamos na 
linha de frente, realizando 
testagem, barreiras sanitá-
rias, desinfecção de feiras 
livres, mercados públicos e 
logradouros de forma geral, 
restringimos a circulação 
em praças e no balneário, 
distribuímos máscaras, en-
tre várias outras medidas. 
Agora, precisamos contar 
mais uma vez com a cons-
ciência das pessoas para 
que possamos flexibilizar 
as atividades econômicas já 
nos próximos decretos”, ex-
plicou o prefeito.

Santa Rita: medidas 
visam flexibilização

Escala médica
Após a fiscalização do Conselho Regional 

de Medicina da Paraíba (CRM-PB) constatar 
a falta de médicos no Hospital Municipal de 
Soledade e promover a interdição ética, a dire-
toria técnica da unidade de saúde apresentou 
a escala médica para este mês de junho, na 
tarde de ontem. Com isso, o CRM-PB revogou 
a interdição que teria início à meia-noite de 
ontem. A equipe de fiscalização do Conselho 
esteve no hospital nessa terça pela manhã e, 
na ocasião, não havia nenhum médico no local, 
apesar de dois pacientes internados.

De acordo com o diretor de fiscalização do 
Conselho, João Alberto Pessoa, a desinterdição 
foi a decisão mais prudente, diante do momento 
de pandemia, onde o serviço de saúde é ainda 
mais essencial.  “Já checamos as informações 
contidas na escala médica e achamos mais 
prudente anular a interdição anunciada hoje 
(ontem) pela manhã. Estamos em um momento 
difícil, de pandemia, e não podemos deixar a 
população desassistida”, afirmou. 

Ele explicou que, segundo a diretoria do 
hospital informou, um dos médicos da unidade 
de saúde não pôde trabalhar esta manhã por 
motivo de doença. Além disso, a médica que 
trabalhou até 7h da manhã, saiu antes que 
chegasse outro plantonista. “Um hospital não 
pode ficar sem médicos, é inadmissível. Por 
isso, o CRM-PB abrirá uma sindicância para 
apurar a falta de assistência aos pacientes 
nessa terça-feira”, disse.

O chefe de Gabinete da prefeitura de So-
ledade, Guilherme Souto, explicou que dois 
médicos ficaram doentes com suspeita de covid 
e a secretaria teve dificuldade de conseguir 
novos profissionais. “Devido a esse momento, 
a procura por médicos é muito intensa, a gente 
estava com dificuldade de encontrar”, disse. 

Em Soledade, Hospital Municipal teve interdição ética retirada pelo CRM-PB

Os horários de funcionamento 
estão no QR Code acima Barreiras se intensificam para impedir o avanço do coronavírus

Foto: Prefeitura de Santa Rita
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Com uma vazão de dois mil litros por segundo, açude continuará descarregando água para o rio Paraíba até o dia 25

Em 2017, o Açude Epi-
tácio Pessoa, em Boqueirão, 
passava por sua pior crise, 
chegando a 3% do seu volu-
me total. Três anos depois, 
com 70% da sua capacida-
de preenchida, o açude abre 
suas comportas para descar-
regar água para o Rio Paraíba, 
com uma vazão de 2 mil litros 
por segundo. As comportas 
seguirão abertas até o dia 25 
de junho, dia em que haverá 
uma reunião da Comissão de 
Acompanhamento da Aloca-
ção de Água do Sistema Hídri-
co Epitácio Pessoa para defi-
nir se a descarga de água será 
reduzida ou interrompida.

Os critérios que irão de-
finir se, após o dia 25, elas 
seguem abertas ou a des-
carga é interrompida, são as 
ocorrências das chuvas na 
região. A decisão que libe-
rou as comportas do Açude 
de Boqueirão foi tomada em 
atendimento à proposta da 
comissão, autorizando assim 
a descarga de água às 9h de 
ontem. A solicitação conside-
rou uma melhor distribuição 
da água armazenada, pen-
sando no bem-estar da po-
pulação beneficiada.

De acordo com o diretor 
presidente da Agência Exe-
cutiva de Gestão das Águas 
do Estado da Paraíba, Porfí-
rio Loureiro, a abertura das 
comportas do Açude de Bo-
queirão é de suma importân-
cia, pois sua vazão irá “aten-

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Boqueirão abre comportas 
com 70% de sua capacidade

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Vazão do reservatório será importante para atender aos ribeirinhos e servir de recarga para a Barragem de Acauã

Jardim Botânico está entre os temas presentes na programação virtual

Foto: Divulgação Aesa

Ranking das chuvas
João Pessoa é a cidade que registrou maior 

volume de chuvas em maio, na Paraíba. Segundo 
dados da Agência Executiva de Gestão das Águas 
da Paraíba (Aesa), foram registrados 557,1 mi-
límetros, quase 200% acima da média histórica. 
Neste mês de junho, já foram anotados 21,5 
milímetros e a previsão do tempo para essa terça-
feira, de nebulosidade variável, podendo ocorrer 
chuvas esparsas na capital paraibana.

O ranking das cidades onde mais choveu em 
maio na Paraíba tem ainda Lucena (543,2 mm), 
Conde (472,2 mm), Cruz do Espírito Santo (453,1 
mm) e Mamanguape (437,7 mm). Marcação 
(423,7 mm), Baía da Traição (409,6) e Mataraca 
(351,2 mm). A lista completa está disponível no 
site aesa.pb.gov.br. 

No acumulado do ano, os cinco municípios 
com maiores índices pluviométricos são: Cajazei-
ras (1.604,4 mm), Olho D`Água (1.494,3mm), 
Catingueira (1.447,5mm), Cajazeirinhas (1.361,9 
mm) e Nova Olinda (1.276,9 mm), segundo dados 
do setor de monitoramento da Aesa.

der aos ribeirinhos e [servir 
de] recarga para a Barragem 
de Acauã”, declarou ele. O 
Açude Acauã, oficialmente 
Açude Argemiro de Figueire-
do, fica localizado em Itatu-
ba, no Agreste paraibano.

Em nota oficial, a Agên-
cia Nacional de Águas (ANA) 
solicitou ao Departamento 
Nacional de Obras Contra 
as Secas (DNOCS) e aos ou-
tros membros da Comissão 
de Acompanhamento da 
Alocação de Água que hou-
vesse comunicação prévia à 

população ribeirinha acerca 
das operações de descarga 
de água. Além disso, “solici-
tamos ainda ao DNOCS que 
informe à ANA o horário da 
abertura e a vazão de descar-
ga registrada pelo medidor 
ultrassônico”, conforme nota.

Dos 134 reservatórios 
monitorados pelo Governo 
do Estado, 32 estão sangran-
do, 71 estão com capacidade 
superior a 20% do seu volu-
me total, 18 têm 20% do vo-
lume e 13 açudes estão em 
situação crítica.

Celebrando a natureza

Programação da Semana do Meio 
Ambiente será realizada via internet

Lançamento de campa-
nhas, lives com debates vol-
tados à natureza, videoaula, 
jogos educativos divulgados 
de forma virtual, entre ou-
tras ações. A pandemia de 
covid-19 e o isolamento so-
cial não impossibilitaram as 
comemorações da Semana 
do Meio Ambiente, iniciada 
no dia 1º. Pelo contrário, 
o momento atípico impul-
sionou gestores de vários 
órgãos a se reinventarem e 
se adaptarem ao “novo nor-
mal”. A data é essencial para 
alertar a sociedade sobre a 
necessidade cada vez mais 
urgente de se preservar os 
recursos naturais e respei-
tar o planeta Terra, nosso 
único lar. 

A coordenadora de edu-
cação ambiental da Superin-
tendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sude-
ma-PB), Taciana Wanderley 
Cirilo, afirmou que a ques-
tão ambiental tem ganhado 
força na mídia, sendo mais 
divulgada e discutida na so-
ciedade mundial. O desma-
tamento, a erosão, a poluição 
do ar, água e do solo, são al-
guns problemas que estão na 
pauta dos ambientalistas. 

Segundo ela, a finalida-
de é deixar um importante 

recado para os paraibanos 
e todos que tiveram acesso 
aos debates pela internet. “A 
mensagem que gostaríamos 
de transmitir à nossa popu-
lação é a da valorização das 
riquezas naturais, bem como 
o comprometimento e a 
conscientização de cada um 
a respeito da necessidade de 
um meio ambiente equilibra-
do. Em suma, trabalharemos 
para que, através da Semana 
do Meio Ambiente, tenha-
mos mudanças coletivas de 
valores e atitudes em nosso 
Estado”, ressaltou.

Jardim Botânico
Áreas de Mata Atlântica, 

Caatinga, o planalto da Bor-
borema, a riqueza florística 
peculiar da Paraíba, a cria-
ção de abelhas nativas para 
a produção de mel, o patri-
mônio mineral de alto valor 
econômico no mercado. Es-
ses são alguns exemplos das 
riquezas naturais paraibanas 
citados por Suênia Oliveira, 
diretora do Refúgio de Vida 
Silvestre (RVS) Mata do Bu-
raquinho, mais conhecido 
como Jardim Botânico Ben-
jamim Maranhão. A progra-
mação da Semana do Meio 
Ambiente também conta 
com o Jardim Botânico, fonte 
de importantes exemplares 
da fauna e da flora do Estado.

No cronograma de lives 

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

estão debates sobre o desen-
volvimento ambiental e até 
um passeio pelas trilhas do 
Jardim. O tema este ano da 
Sudema, ao qual o Jardim Bo-
tânico faz parte, é Unidades 
de Conservação: Biodiversi-
dade protegida. De acordo 
com Suênia, o grande objeti-
vo é destacar a importância 
da biodiversidade, no amplo 
espectro da vida, nas unida-
des de conservação. 

“Entendendo que o Jar-
dim Botânico está situado 
em uma unidade de conser-
vação, que a Mata do Bura-
quinho. A proposta é abor-
dar qual a importância da 
mata para a conservação da 
fauna e da flora local. Esse 
ano, tivemos de nos adaptar 
para não deixar que as ques-

tões ambientais deixassem 
de ser lembradas. E por isso, 
estamos usando a tecnologia 
a nosso favor”.

Programação
As atividades online da 

Semana do Meio Ambiente 
tiveram início na segunda-
feira (1), mas tem ação agen-
dada até o dia 15. As lives es-
tão sendo transmitidas pelas 
redes sociais de cada órgão. 
Ainda há conteúdo transmi-
tido por plataformas espe-
cíficas. Confira abaixo o que 
está previsto a partir de hoje, 
mas antes anote como aces-
sar o conteúdo do Jardim Bo-
tânico Benjamim Maranhão 
(Instagram: @jardimbota-
nicojp) e da Sudema (Insta-
gram: @sudemagovpb). 

Foto: Secom-JP Até sexta-feira, 5 de 
maio, está sendo comemo-
rada em Campina Grande,  
a Semana do Meio Ambien-
te. Anualmente, a Prefei-
tura de Campina Grande, 
por meio da Coordenado-
ria de Meio Ambiente e do 
Programa Minha Árvore, 
da Secretaria Municipal de 
Serviços Urbanos e Meio 
Ambiente (Sesuma), de-
senvolve uma série de 
ações, como a distribuição 
de mudas, plantio de árvo-
res e palestras em escolas.

Segundo a coordena-
dora de Meio Ambiente da 
Sesuma, Denise de Sena, 
por conta da pandemia 
do novo coronavírus e do 
último Decreto Munici-
pal, as comemorações se-
rão realizadas em apenas 
duas ocasiões, na próxima 
quarta e quinta-feira, dias 
4 e 5, no Conjunto Habi-
tacional Aluízio Campos. 
Haverá o plantio de mu-
das na Escola Municipal 
Lourdes Ramalho, com a 
presença de apenas três 
servidores da Sesuma. A 
ação obedecerá todas as 
regras de segurança.

Já as ações participa-
tivas, com a distribuição 
de mudas e palestras, se-
rão realizadas no dia 21 
de setembro, quando se 

comemora o Dia da Ár-
vore, data que tem como 
objetivo principal a cons-
cientização sobre a pre-
servação ao meio ambien-
te. A data, que é diferente 
em outras partes do mun-
do, foi escolhida em razão 
do início da primavera, 
que começa no dia 23 de 
setembro no Hemisfério 
Sul.

Minha Árvore
O Programa Minha 

Árvore, criado em 2013 e 
desenvolvido pela Coor-
denadoria Municipal do 
Meio Ambiente, trabalha 
em conformidade com os 
chamados Objetivos de 
Desenvolvimento Susten-
tável (ODS). A iniciativa 
tem como meta ultrapas-
sar o plantio de 50 mil 
mudas. O Programa já be-
neficiou dezenas de bair-
ros e conseguiu mudar a 
paisagem da cidade, com 
o aumento da cobertura 
vegetal.

Encerrado no ano 
passado, o programa ren-
deu bons frutos. Denise 
informou que no Bos-
que foram plantadas 100 
mudas e que o Programa 
Minha Árvore vai confec-
cionar uma placa, com 
o nome de todos os que 
participaram do plantio 
e também das espécies 
plantadas.

Campina Grande faz
plantio de árvores
Chico José
chicodocrato@gmail.com



Festejando Zé Lins
Funesc promove Semana Cultural José Lins do Rego com um 
debate ao vivo pela internet que contará com a presença da 
filha do autor, a escritora Maria Christina Veras. Página 11
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Primeiro 
volume de 

trilogia sobre 
pensamento 
do escritor e 
economista 

paraibano já 
pode ser 

baixado, de 
graça, na internet

Celso Furtado ganha coleção de
livros sobre a sua vida e obra

O centenário de nasci-
mento do economista, escritor 
e ex-ministro paraibano Celso 
Furtado (1920-2004) aconte-
cerá em 26 de julho. No intuito 
de marcar o transcurso dessa 
data, uma das iniciativas é a pu-
blicação, pela Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), em 
parceria com a Empresa Parai-
bana de Comunicação (EPC), 
por meio da Editora A União, 
da trilogia Celso Furtado – A 
esperança militante. O primei-
ro volume no formato digital, 
Interpretações, já está dispo-
nível gratuitamente no site da 
instituição, bem como em ou-
tras plataformas, a exemplo da 
Amazon e, a partir de agosto, 
na SciELO, a maior plataforma 
de livros da América Latina.

O segundo volume, De-
poimentos, será lançado no 
próximo dia 23, e o terceiro, 
Desafios, em 26 de julho. A ver-
são impressa será lançada pos-
teriormente, com as três obras 
acondicionadas em um box.

“A iniciativa da UEPB foi 
uma agradável surpresa. Estive 
em João Pessoa, em novem-
bro passado, quando encon-
trei representantes do Estado 
para conversarmos sobre a 
comemoração do centenário 
de Celso. Falou-se de organi-
zar encontros acadêmicos, e 
também de uma possível pu-
blicação. Trabalho há muitos 
anos no mercado editorial e sei 
como é difícil, e longo, fazer um 
livro – dificuldade crescente 
desde que, no mundo todo, fo-
mos apanhados por essa crise 
sanitária que no Brasil já dei-
xou tantas milhares de vítimas. 
Pois apesar de condições tão 
adversas – e, por que não re-
conhecer, de um desânimo ge-
neralizado que se abateu sobre 
todos nós nas última semanas 
– o projeto dos professores Ci-
doval Morais, Ivo Marcos Theis 
e Luciano Albino não só se con-
cretizou como se desdobrou”, 
disse a viúva do homenageado, 
a jornalista e tradutora Rosa 
Freire d’Aguiar, que se encontra 
na França.

Sobre o título para a trilo-
gia, ela diz que não podia ser 
mais apropriado. “Celso sem-
pre teve como homem público 
e intelectual uma posição, se 
não de ‘militância’, ao menos de 
atuação firme para enfrentar 
iniquidades e construir uma so-
ciedade mais digna e justa. Em-
bora não fosse de um otimismo 
ingênuo, nunca – nem mesmo 
nos muitos anos em que esteve 
exilado e que sofreu reveses – 
desistiu de suas certezas, sendo 
a primeira delas a de que é pos-
sível, sim, superar os entraves 
do subdesenvolvimento”.

A participação de Rosa 
Freire d’Aguiar no projeto edi-
torial foi rever e atualizar um 
texto que tinha escrito sobre 
Celso Furtado há algum tempo 
e que o professor Cidoval pediu 
para publicar. “É uma genuína 
satisfação estar presente em 
um livro que reúne tantos es-
tudiosos de algum aspecto da 
obra de Celso, de tantos amigos 
e conhecidos nossos”.

Para o reitor da UEPB, 
Rangel Júnior, é uma honra 
poder contribuir com a preser-
vação, não apenas da memória 
de Furtado. “A preservação visa 
a reconstrução de todo o seu 

edifício teórico em relação ao 
desenvolvimento, podendo re-
visitá-lo, no sentido das suas 
ideias, recriar e reinterpretar a 
política do Brasil e do Nordes-
te, da América Latina, do mun-
do, afinal, sob a ótica de sua 
teoria, das suas concepções de 
desenvolvimento”.

Sobre a trilogia, o gestor 
analisa que é, de fato, “uma 
obra de revisita, de releitura 
do pensamento de Celso Fur-
tado, que, sem dúvida alguma, 
a cada dia se mostra mais atu-
al para se pensar a questão do 
desenvolvimento. Então, acho 
que isso é muito bom e permi-
te que a Universidade cumpra 
o seu papel de atualização per-
manente do pensamento cien-
tífico em todas as áreas. Nesse 
caso específico, na questão da 
economia, da sociologia, do de-
senvolvimento. Principalmen-
te, no nosso caso, o desenvolvi-
mento regional”.

Um dos organizadores da 
série, ao lado dos professores 
Ivo Marcos Theis (Fundação 
Universidade Regional de Blu-
menau), e José Luciano Albi-
no Barbosa (UEPB), Cidoval 
Morais de Sousa contou que 
a coleção de livros busca três 
objetivos fundamentais: “O pri-
meiro é fazer releitura da obra 
de Celso Furtado, dialogando 
com a realidade contemporâ-
nea. O segundo é instigar e pro-
vocar novas leituras de Celso 
Furtado, pois, embora tenha 
sido um dos escritores mais 
publicados, se não se publicar 
sua obra ela ficará esquecida. 
O intuito é dialogar e a manter 
na agenda. E o terceiro objetivo 
é o de que o Brasil precisa de 
novos Furtados e, por isso, o 

apelo à instigação”, enumerou 
o professor da UEPB.

O diretor da Editora da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (Eduepb), Luciano Nasci-
mento, informou que a coleção 
reúne várias propostas teóri-
cas sobre o desenvolvimento 
construído por Furtado, além 
de relacionar os pensamentos 
econômicos e políticos como 
gestor e agente público. 

“São diversas faces desse 
paraibano, que se tornou uma 
personagem internacional”, re-
sume Nascimento. “No volume 
1, se encontram leituras de au-
tores nacionais e internacionais 
sobre a obra de Celso Furtado. 
No volume 2, há depoimentos 
de teóricos da economia, do 
desenvolvimento regional e da 
ciência política colhidos pelos 
organizadores da obra nos úl-
timos cinco anos. No volume 3, 
o leitor vai encontrar uma série 
de estudos teóricos e práticos 
de pensadores que atuam em 
ambos os lados, que constroem 
teorias, mas também têm pro-
jetos empíricos sobre desen-
volvimento, desenvolvimento 
regional, política econômica, 
ou seja, uma série de temáticas 
tratadas por Celso Furtado”.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Seminário acontecerá 
em agosto pela web

Além do lançamento da coleção com 
três livros, outra atividade que vem sendo 
programada para celebrar o centenário de 
nascimento de Celso Furtado é a realização 
de seminário on-line entre os dias 26 e 28 
de agosto, cujo tema será direito, economia 
e desenvolvimento.

“Esse evento está sendo organizado por 
mim, através de um grupo de pesquisa que 
tenho registrado na plataforma do CNPq 
(Conselho Nacional de Desenvolvimento 
Científico e Tecnológico), no diretório do 
grupo de pesquisas, e em parceria com o 
Centro de Ciências Jurídicas (CCJ) da UEPB. 
O grupo se chama Núcleo para Pesquisa dos 
Observadores do Direito (Nupod). Era para 
ser um congresso presencial, no auditório do 
CCJ, em Campina Grande, mas, por causa 
da pandemia, será virtual”, disse o diretor da 
Editora da Universidade Estadual da Paraíba 
(Eduepb), Luciano Nascimento.

Ele informou que a abertura do evento 
contará com as presenças dos três organiza-
dores da coleção Celso Furtado – A esperança 
militante – os professores Cidoval Morais, Ivo 
Marcos Theis e José Luciano Albino Barbosa 
–, além de docentes da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB), como Ane Augusto 
Alencar Leite, e o professor José Flor, da 
UniNassau.

O congresso será realizado virtualmen-
te, através do programa Google Meet. “Os 
inscritos no programa receberão um link 
para participar. Estamos recebendo artigos 
encaminhados à comissão organizadora e 
faremos uma seleção de 10 desses textos 
para compor um livro digital a ser publicado 
pela Eduepb”, informou Nascimento. 

“O seminário poderá levar a um público 
maior as tantas ideias e interpretações e 
depoimentos sobre Celso que estão reunidos 
no livro”, explica Rosa Freire d’Aguiar. “Seja 
numa sala de aula ‘de verdade’, seja numa 
sala virtual, como as que têm se visto em 
tantos seminários nestes tempos de pande-
mia, é ali, em contato com os estudantes, 
que a meu ver os coautores da obra publi-
cada pela Editora A União e pela editora da 
UEPB poderão passar aos mais jovens seus 
conhecimentos sobre a vida e a obra de 
Celso Furtado”.

Radicada na França atualmente, Rosa 
Freire lamenta não poder estar na Paraíba 
para essas comemorações devido à crise da 
pandemia. “De qualquer maneira, pretendo 
participar virtualmente, se este for o desejo 
dos organizadores”, disse.

Foto: Edson Matos

Jornalista e tradutora Rosa Freire d’Aguiar, viúva de Celso Furtado

Imagem: Divulgação

 Celso sempre teve 
como homem público e 

intelectual uma posição, se 
não de ‘militância’, ao 

menos de atuação firme 
para enfrentar iniquidades e 

construir uma sociedade 
mais digna e justa 

Produzido pela UEPB, com a 
parceria da Editora A União, 

obra integra as comemorações 
pelos 100 anos do paraibano

Através do QR Code acima, 
acesse o site da UEPB para 
baixar o e-book do vol. 1
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O ano de 2004 estava começando e as Muri-
çocas do Miramar preparavam o seu desfile car-
navalesco. Duas providências inadiáveis preci-
savam ser tomadas: a primeira era quem seria 
o/a homenageado/a do ano? Não demorou muito 
para chegarmos ao nome do Mestre Sivuca, que-
rido e respeitado por todos nós.

Sivuca, como Jackson do Pandeiro e Ariano 
Suassuna sempre foi uma unanimidade entre 
nós paraibanos. 

Faltava escolher quem seria o artista plás-
tico que daria forma e cor à nossa homenagem, 
criando o estandarte do ano. A escolha também 
não foi difícil: recaiu sobre o nome do artista 
Shiko e foi aceito por todos com alegria. Shiko 
representa um segmento das artes visuais pa-
raibanas, que vai do HQ à street art, do mural 
à charge, além de incursionar por várias mani-
festações das artes populares. Não erramos na 
escolha. O estandarte criado por ele é um dos 
mais belos que temos na galeria das Muriçocas 
do Miramar. Shiko conseguiu captar toda a lumi-
nosidade do artista, o contraste da sua pele albi-
na rosada com o branco dourado do seu cabelo 
e barba e, num estalo de sorte e criatividade, ao 
pintar a barba de Sivuca, teve a brilhante ideia 
de incluir desenhos de notas musicais, colcheias, 
semicolcheias e claves de sol nas pontas.

No domingo, 31 de maio de 2020, o Jornal A 
União e o seu suplemento literário, o Correio das 
Artes, dedicaram quase toda a edição dominical 
à comemoração dos 90 anos do Mestre Sivuca, 
o homenageado das artes este ano na Paraíba. 
Porém, naquela edição faltou a inclusão do es-
tandarte de 2004 das Muriçocas, mas hoje, quar-
ta-feira, 3 de junho de 2020, ele não vai faltar! 
Eu não quero nem vou deixar que isso aconteça. 
E meu editor há de concordar comigo!

Dentro da nossa galeria, temos vários outros 
estandartes que homenageiam artistas paraiba-
nos. É o caso do estandarte do ano de 2015, que 
presta um tributo a Ariano Suassuna, adotando 
a estética consagrada pelo Movimento Armorial. 
O de 2020 presta homenagem a Breno Mattos, 
colaborador histórico das Muriçocas, trazendo 
para a Praça e para as ruas do Miramar o seu 
dragão, habitante das ladeiras de Olinda (PE). 
Em 2018 foi a vez de Antônio Barros e Cecéu. Em 
2019, Elba Ramalho foi a homenageada. A artista 
que abrilhantou tantos desfiles das Muriçocas, 
se o deus Dioniso assim o permitir, abrilhantará 
ainda muitos outros.

Mestre Sivuca recebe, assim, uma merecida 
homenagem, no ano que lhe foi dedicado oficial-
mente pelo Governo da Paraíba.

As Muriçocas 
saúdam Sivuca

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória

Foto: Antonio Cualberto Filho/Divulgação

Estandarte d’As Muriçocas do Miramar de 2004, assinado por Shiko

Colunista colaboradora

Desde o fim de semana, tento escrever sobre assun-
tos da cultura pop e simplesmente travo. Como falar sobre 
entretenimento quando passamos por um período onde as-
sistimos em tempo real conflitos físicos, brutalidade policial, 
racismo e milhares de vidas se esvaindo por conta de uma 
pandemia? Como equilibrar o peso do momento histórico e 
nossa sanidade mental? 

Não tenho respostas para essas perguntas e tento aqui 
o melhor que posso. Mas é difícil. Díficil porque me sinto su-
focada assistindo a minisséries como a recém-lançada Jeffrey 
Epstein - Poder e Perversão, que conta a vida do bilionário 
pedófilo que passou bons anos comprando a liberdade, e me 
sinto alienada quando paro para assistir a um episódio do De 
Férias com o Ex (pois é).

Lembro da época em que só assistia produções baseadas 
em acontecimentos reais e, como na maioria das vezes, carrega-
das de contextos políticos e sociais pesados, daqueles que fazem 
a gente se sentir uma formiguinha no meio de um vespeiro. 
Simultaneamente, digeri Olhos que Condenam, minissérie da 
Netflix que conta o caso de racismo que envolveu a condenação 
injusta e sem provas de cinco adolescentes negros norte-ameri-
canos nos anos 1990; Chernobyl, minissérie da HBO que detalha 
o antes, durante e depois de um dos maiores acidentes nucleares 
da História; e Bandidos na TV, série documental contando a his-
tória de Wallace Souza, âncora de TV brasileiro que supostamen-
te encomendava crimes para noticiá-los em primeira mão.

Pois bem. O audiovisual, nessa época, me drenou. Um deles, 
mais do que os outros: Olhos que Condenam. Isso porque o ra-
cismo está acima de toda e qualquer outra questão ou discussão 
social. É pauta primeira! E nós, aqui no Brasil, precisamos falar 
muito sobre isso ainda. E mais: precisamos parar para ouvir o 
que a população preta tem a dizer. Falando do cinema, temos 
nas listas de melhores filmes nacionais títulos impactantes que 
tratam a desigualdade racial do país, como Ó Paí, Ó (2007), Pixote 
(1981), Cidade de Deus (2002) e Tropa de Elite (2007). Mas todos 
esses filmes são dirigidos e roteirizados por homens e mulheres 

brancos. Já passou da hora de ouvirmos essas e outras histórias 
contadas por uma outra parte da população que tem vivências 
completamente distintas, apesar de morar no mesmo pedaço de 
terra – e dar também o merecido holofote para estas produções. 
Percebe como Jordan Peele foi um sopro de ar fresco em Holly-
wood ao fazer filmes como Corra (2017) e Nós (2019)?

A Ancine divulgou em 2016 números sobre representati-
vidade no cinema brasileiro. A pesquisa analisou mais de 100 
filmes que entraram em cartaz no cinema comercial e revelou 
que atores e atrizes negros representavam apenas 13,3% dos 
elencos, enquanto mostrou ainda que as mulheres negras ficam 
de fora de categorias como diretoras e roteiristas. 

Você já ouviu falar em Camila de Moraes? A cineasta lançou 
em 2019 o filme O Caso do Homem Que Deu Errado, um grande 
cotado para representar o Brasil no Oscar. Foi graças a essa 
produção que foi quebrado um hiato de 34 anos sem que uma 
diretora negra aparecesse no circuito comercial de cinema brasi-
leiro. Lembrando que mulheres negras representam quase 50% 
da nossa população.

Aliás, a única outra diretora negra a entrar no circuito foi 
Adélia Sampaio, que alcançou a lista com o filme Amor Maldito 
(1984). Ainda no ramo do audiovisual e só para citar mais um 
nome, temos o paulista Jeferson De (Bróder, 2010, M8 - Quan-
do a Morte Socorre a Vida, 2018) na ativa desde os anos 2000 
(será mesmo que não temos “Spike Lees” e “Ava DuVernay” no 
Brasil, como afirmou Antonia Pellegrino, ou simplesmente a 
indústria racista não dá espaço para que surjam profissionais 
com nome forte?).

Aguce a audição e a visão para atentar ao que essas e 
muitas outras pessoas têm a contar. E partindo para o óbvio que 
ainda precisa ser dito: no dia a dia, pense e aja para mudanças 
que partam de você. Seja antirracista começando pela sua es-
trutura dentro de casa. Dentro do seu trabalho. Na rua. Faça isso 
por João Pedro, Agatha, Kauê Ribeiro, Marielle e as milhares de 
vidas que escorrem em decorrência do racismo estrutural e das 
políticas de extermínio de nosso país.

Gi Ismael
gi.ismael@gmail.comGi com Tônica

Mercado

Por causa da pandemia, varejo de livros 
acumula uma perda de 13% neste ano

Os efeitos da pande-
mia do novo coronavírus 
ainda se fazem sentir no 
varejo de livros no Brasil: 
as vendas caíram 33% em 
maio, comparado ao mes-
mo mês de 2019, em fatu-
ramento e volumes vendi-
dos. No acumulado do ano, 
o mercado registra uma 
queda de 13% em relação 
ao ano passado.

O quinto período do 
Painel do Varejo de Li-
vros no Brasil, pesquisa 
realizada pela Nielsen e 
apresentada pelo Sindi-
cato Nacional dos Edi-
tores de Livros (SNEL), 
registrou a venda de 2,05 
milhões de livros, com 
faturamento de R$ 82,99 
milhões. Em maio de 
2019, o setor faturou R$ 
124,12 milhões e vendeu 
3,06 milhões de títulos.

A queda foi menor do 
que a registrada em abril, 
-47% nas vendas compa-
rado com o mesmo perío-
do em 2019.

No acumulado do ano, 
o mercado editorial con-
tabiliza 13,21 milhões de 
livros vendidos, com ar-
recadação de R$ 620,03 
milhões, o que significa 
queda de 13,6% em volu-
me e 13,1% em valor, ver-
sus 2019. No ano passa-
do, foram vendidos 15,29 

milhões de livros, regis-
trando faturamento de 
R$713,04 milhões.

Em nota, o gestor da 
divisão Bookscan da Niel-
sen, Ismael Borges, diz 
que o pior já pode ter pas-
sado. “Os recentes anún-
cios de retomada pro-
gressiva e regionalizada 

do comércio físico podem 
contribuir para a melhora 
dos números.”

Os números do Painel, 
apresentados mês a mês, 
têm como base o resulta-
do da Nielsen Bookscan 
Brasil, que apura as vendas 
das principais livrarias e 
supermercados no país.

Guilherme Sobota 
Agência Estado

Minnesota é aqui

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Dirigido por Camila de Moraes, o 
filme conta a história real de operário 
negro executado pela PM gaúcha ao 
ser confundido com assaltante

Para Ismael Borges, da Nielsen, uma 
retomada progressiva e regionalizada 
do comércio físico pode contribuir para 
a melhora dos números
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Claro que o nome em questão é fictício. Nem ou-
saria colocar neste espaço a verdadeira identidade de 
Maricota. Dizem por aí que o seguro morreu de velho e 
eu sigo esse preceito à risca. Já me basta o covid-19 ma-
tando gente da minha idade que não acaba mais e só 
me faltava agora essa senhora em questão voltar sua 
ira contra mim. Não estaria pronto para aguentar o 
tranco de tanta brabeza. Não é que eu esteja aqui para 
falar mal de Maricota. Bem também não, é claro. Só 
quero discorrer acerca de algo que pude notar nessa 
aguerrida senhora de uns tempos para cá. E olhem que 
faz tempo que a conheço e não havia me atentado para 
tão intrigante detalhe. E do que se trata?

Dona Maricota é boa de conversa. Bota boa de con-
versa nisso. É capaz de grudar no celular, horas a fio 
e então, discorrer e opinar sobre o assunto da moda. 
Não tem assuntos que ficam em moda por uns tempos? 
Temos sim. Hoje temos três para aguçar a garganta de 
Maricota: a pandemia, as investigações no entorno do 
capitão-presidente e seus quatro pimpolhos: o Zero 
Um, o Zero Dois, o Zero Três e o Zero Quatro e, por fim, 
a reunião do ministério quando o primeiro mandatá-
rio da nação soltou labaredas. Então vamos lá, uma 
coisa de cada vez.

A conversa de Dona Maricota é mais ou menos 
assim emitindo o seu parecer. Pela ordem de impor-
tância comecemos por essa tragédia que vai levando 
gente embora antes do tempo. 

A pandemia chegou ao país que é cara dela (a pan-
demia e não de Dona Maricota). Se nunca ninguém 
entendeu corretamente a “terra brasilis”, não ia ser 
agora. As autoridades trocam acusações e se dividem, 
quando a hora era de se unir. Os poderes parecem 
disputar quem manda mais e o povão não bota fé em 
nenhum dos três e, portanto, não obedece. Se obede-
ce piora tudo. Querem um exemplo? Desafia Maricota. 
Em São Paulo, criaram o rodízio de carros: chapa par, 
dia par, chapa ímpar, dia ímpar. Assim não haveria acú-
mulo de gente e carros nas ruas. O povão o que fez? 
Desta vez obedeceu. Deixou o carro na garagem e foi 
pegar o metrô que ficou assim de gente! Cadê o dis-
tanciamento social? Estação da Sé, cinco da tarde, nem 
dá para imaginar no formigueiro que se tornou. É por 
essas e por outras que Dona Maricota bota a bronca no 
trombone, ou melhor, no celular e desanca a madeira 
no lombo dessa gente que faz confusão e a deixa ner-
vosa desse jeito. E continua...

Recomendam que se deva ficar em casa. Muito fá-
cil para quem os caraminguás entram na conta todo 
mês e geladeira está abastecida, mas quem tem a bo-
dega na esquina e se não vender também não come, 
como é que fica? Dona Maricota não se conforma com 
isso. Falta de planejamento e de uma política adequa-
da, pelo menos é o que ela diz.

Mas tem um certo sentido as coisas que ela alega, 
pois vejam. Há gente que manda tomar um certo remé-
dio e há também os que dizem que não é para tomar. 
Vá entender... A gripinha que o presidente disse que era 
frescura, está matando gente como que se todo dia três 
aviões de carreira lotados caíssem e não deixassem so-
breviventes. Esse é o tamanho da tragédia. Essa é uma 
pandemia como nunca apareceu outra igual na história 
desse país. E por falar nisso e desse jeito, um zumbi de 
ressaca andou dizendo que graças a Deus essa pande-
mia chegou aqui para pôr os pingos nos “is”. Por quê? 
Dona Maricota lascou a pua no destemperado.

Essa minha amiga devia ser sócia da Oi, da Tim, 
quem sabe até da Embratel. Acho que a bichinha está 
com calo na orelha de tanto usar o celular falando mal 
do governo e do desgoverno.

Mas para ela, o assunto palpitante, a pauta do 
momento, acima até da pandemia é o tema relacio-
nado com as diabruras dos três porquinhos. É as-
sim que ela chama os meninos de um certo capitão 
Messias. Lasca o pau no Zero Um e acha que ele tem 
muita maracutaia para explicar. Os Zero Dois e Zero 
Três são dois sonsos, segundo ela. Gente boa ela acha 
o Zero Quatro que soltou a língua dizendo ter saído 
com metade do condomínio onde o papi morava. Um 
danado esse Zero Quatro, pois na aritmética de Dona 
Maricota, no condomínio onde esse mocetão andou 
passando o rodo, 50% são homens e 50% são mu-
lheres, pelo menos é o que se supõe a mais rasteira 
das estatísticas; então, ele andou dando um pega em 
todas as mulheres de lá. Não disse que pegou a meta-
de? É ou não é um danado?

Já são duas semanas que a reunião ministerial do 
21 de abril não sai da boca de Dona Maricota. Viu, só o 
que o “sinistro” da Educação disse?, comenta ela. Isso 
vai dar m..., profetiza a criatura. Também acho que 
vai. Vamos esperar.

Dona Maricota 
e a pandemia

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Colunista colaborador

Semana Cultural José Lins do Rego 
começa hoje com debate virtual

Hoje é comemorado o 
119º aniversário de José Lins 
do Rego (1901-1957) e, como 
realizado anualmente, a Fu-
nesc organiza uma progra-
mação dedicada ao escritor 
paraibano. Normalmente, a 
série de eventos seria focada 
nas escolas, mas devido à pan-
demia, ela foi adaptada para o 
meio virtual. Pela tarde acon-
tecerá uma transmissão ao 
vivo no Youtube da Fundação, 
com a presença da escritora e 
filha do homenageado, Maria 
Christina Veras, das pesquisa-
doras Socorro Aragão, Neide 
Santos Medeiros, Ana Isabel 
de Souza Leão, e da gerente 
do Museu José Lins do Rego, 
Maria do Carmo Diniz. A pro-
gramação da Semana Cultu-
ral José Lins do Rego vai até a 
próxima sexta-feira.

Maria Christina reforça 
a importância do evento pro-
movido anualmente nos ani-
versários do escritor. “É mui-
to importante e muito bonita 
essa dedicação para a vida e 
obra do meu pai”. Ela relem-
bra as experiências diversas 
que tinha com o autor de Me-
nino de Engenho durante a sua 
infância e adolescência. “Uma 
vez, ele foi receber uma me-
dalha no Clube do Flamengo 
e me levou. A gente quando 
é criança tem uma imagem 
engraçada dos nossos pais. 
Porque ali, para mim, ele era o 
maior pai do mundo e o maior 
escritor do mundo”, analisa, 
contando ainda que Zé Lins 
influenciou toda a família para 
se tornar flamenguista.

Christina Veras refaz a ro-
tina do pai quando fala sobre 
a influência na sua carreira de 
escritora. “Ele tomava café da 

manhã, que tinha que ter sem-
pre umas três laranjas-lima e 
torradas, com a perna esten-
dida em uma poltrona confor-
tável que a gente tinha e ia ler 
os jornais, sempre de hobby. 
Depois ele subia para escrever 
os artigos”. Nesse momento, a 
filha conta que era um ritual 
de silêncio em casa, para não 
atrapalhá-lo. “Quando era 
mais nova, ainda subia para 
ficar um pouco com ele, mas 
quando fui crescendo, ele já 
dizia ‘Agora seu pai vai escre-
ver, não pode fazer barulho’. E 
a gente obedecia”.

Um dos maiores escrito-
res a nível nacional, José Lins 
do Rego se dedicava à produ-
ção diariamente, mas também 

era um pai amigo e presente. 
“Sempre foi um pai muito ca-
rinhoso e um símbolo de or-
gulho para toda a família”.

Nézia Gomes, a presiden-
te da Funesc, reforça a impor-
tância do evento on-line como 
alternativa educativa para as 
escolas. “Como neste ano não 
foi possível nos encontrar pes-
soalmente, decidimos experi-
mentar essa live em homena-
gem ao escritor que levou a 
Paraíba para o mundo”.

O jornalista Jamarrí No-
gueira, que fará a mediação do 
bate-papo, adianta que have-
rá a demonstração de “várias 
facetas de Zé Lins”. “Além da 
participação de Christina Ve-
ras, que engrandece muito o 

debate, abordaremos a versa-
tilidade do escritor para além 
da literatura, como no cinema 
e no futebol, quando ele che-
gou a presidir o Clube do Fla-
mengo, por volta de 1950”.

Escritora e pesquisado-
ra sobre Zé Lins, Ana Isabel 
participa do debate de hoje 
focando na amizade entre o 
paraibano e Gilberto Freyre 
(1900-1987), quando se co-
nheceram no Recife (PE). “Fi-
caram amigos pessoais e lite-
rariamente, sendo influência 
um para o outro. Foi uma ami-
zade muito frutífera para os 
dois. José Lins, que só escrevia 
artigos na época que conhe-
ceu Freyre, passou a receber 
recomendações literárias e foi 
alterando a maneira de escre-
ver, até que se tornou um dos 
maiores escritores do Brasil”, 
contextualiza ela.

Isabel comenta que é 
muito importante que os estu-
dantes também acompanhem 
a transmissão. “Nessa pande-
mia, estamos todos imersos 
nas novas tecnologias, e essa 
comemoração é uma alternati-
va para não se deixar o aniver-
sário passar em branco. José 
Lins é um escritor de renome 
nacional e internacional, que 
deixou um imenso legado li-
terário para a Paraíba e para 
todo o Brasil. Ele representa 
um marco para a literatura”.

Literatura

Foto: Arquivo da ABL/Divulgação

Dando continuidade à 
penúltima semana de apre-
sentações, o ‘Meu Espaço’ 
tem mais uma edição de 
programação rica em cultura 
paraibana. Nas exibições de 
hoje, a Família Circense em 
Fragmentos de Mágica, Aéreo 
e Cubo é apresentada pela 
Montagem Circus; em segui-
da, Júnior Pereira apresenta 
Literacultura; Flores Baldias 
entra realizando a apresen-
tação musical homônima; e, 
encerrando a noite, Bodão 
Ferreira apresenta Bodão, 
voz, violão e poesia. 

Na abertura, Mestra Ana 
do Coco Novo Quilombo rea-
liza uma oficina explicando 
sobre a origem do coco, sua 
importância para comunida-
de e demonstração da dança. 
“A gente já realizava esse tipo 
de oficina, mas com gravação 
e exibição on-line foi a pri-
meira vez”, comenta Ana.

A última viagem do gru-
po Coco Novo Quilombo foi 
em março, para disseminar a 
cultura por escolas diversas 
no município de Sousa. Além 
da Paraíba, os componentes 
já ministraram oficinas em 
lugares como Campina Gran-
de, Recife, Bahia e São Paulo. 
“É uma forma de mostrar que 
a gente existe. Precisamos 
mostrar o quanto a nossa cul-
tura é rica”.

O retorno financeiro 
do edital foi inteiramente 
revertido em cestas básicas 
para outros grupos da re-
gião que, como explicou a 
ministrante da oficina, ain-
da não foram assistidos por 
projetos de auxílio.

Em sua apresentação, 
Mestra Ana realiza uma de-
monstração da dança acom-
panhada de sua filha, mo-
mento que ela destaca. Sua 
apresentação será, como 
apontado, tanto uma ferra-
menta para matar a saudade 
do coco de roda, quanto uma 
oportunidade de aprendiza-
do para quem não conhece 
esta linguagem artística da 
cultura popular.

Ainda na programação, o 
grupo Montagem Circus rea-
liza três números divididos 
entre seus integrantes: Naia-
ne Santos, Tatiane Ribeiro e 
Enzo Gabriel. São destinados 
para todas as idades, como 
indicou Naiane. “Os adultos 
têm muita curiosidade e as 
crianças ficam encantadas 
com os truques que podem 
parecer fáceis aos olhos, mas 
na prática não é”. 

Os vídeos foram separa-
dos com cada número realiza-
do de forma individual, devi-
do à recomendação do edital 
de isolamento domiciliar.

Acostumados com o 
retorno do público instan-
taneamente, Naiane conta 
que o grupo teve dificul-

dade em realizar a grava-
ção, e que o nervosismo foi 
muito maior. “Ao vivo você 
vê a reação das pessoas na 
hora, quando é para a in-
ternet fica mais difícil, mas 
estamos aprendendo a lidar 
com esse formato”, conta. 
“É bom porque nós vamos 
aprendendo novas formas 
de apresentar o nosso tra-
balho e reforça que precisa-
mos estar preparados para 
tudo. Estamos dispostos a 
continuar e vamos praticar 

para melhorar ainda mais 
nas próximas gravações”.

‘Meu Espaço’

Coco de roda ganha oficina no projeto
Foto: Arthur Costa/Divulgação

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse o Youtube da Funesc

PRogRaMação - QuaRta-FEIRa (DIa 3): 

n 17h - ‘Oficina de Coco de Roda da PB’, com a Mestra 
Ana do Coco Novo Quilombo (Culturas Populares);
n 17h30 - Família Circense em ‘Fragmentos de Mági-
ca, Aéreo e Cubo’, com Montagem Circus (Circo);
n 17h45 - ‘Literacultura’, com Júnior Pereira (Literatura); 
n 18h15 - ‘Flores Baldias’, com Flores Baldias (Música);
n 18h30 - ‘Bodão, voz, violão e poesia’, com Bo-
dão Ferreira (Música).

Mestra Ana do Coco Novo Quilombo 
realiza oficina explicando sobre a 
origem da dança nordestina

Através do QR Code acima, 
acesse o Youtube da Funesc

‘Live’ sobre o escritor paraibano conta com a presença da sua filha, Christina Veras 



Calendário segue agora até o dia 30 de junho e a meta é imunizar pelo menos 90% dos grupos prioritários

Governo prorroga campanha 
de vacinação contra a gripe

O Governo da Paraíba 
anunciou a prorrogação da 
Campanha Nacional de Va-
cinação contra a Gripe para 
30 de junho. A terceira e 
última fase teve início no 
dia 11 de maio, com priori-
dade aos grupos formados 
por pessoas com deficiên-
cia, crianças de 6 meses a 
menores de 6 anos, gestan-
tes, puérperas, professores 
e pessoas de 55 a 59 anos 
de idade. A meta é vacinar 
pelo menos 90% dos gru-
pos prioritários, que en-
volve, ainda, trabalhadores 
de saúde, idosos e povos 
indígenas. Até o momento, 
a cobertura vacinal geral 
do Estado está em 78,48%, 
um total de 851.697 doses 
aplicadas.

“Pessoas de todas as 
idades podem ser acome-
tidas por influenza. Mas al-

gumas são mais propensas 
a desenvolver complicações 
ou quadros graves. A vacina 
contra a gripe é segura e evi-
ta casos graves e mortes pela 
doença”, explica a gerente 
executiva de Vigilância em 
Saúde da SES, Talita Tavares.

Ao todo, 82 municípios 
paraibanos já atingiram as 
metas.

“A vacina é importante 
para reduzir complicações e 
óbitos por influenza. Nesta 
reta final, todas as pessoas 
não vacinadas que fazem 
parte de algum grupo prio-
ritário podem se vacinar e é 
fundamental que estas pro-
curem os postos de saúde. 
O Ministério da Saúde am-
pliou o prazo da campanha 
porque muitos estados estão 
com baixo alcance da meta. 
A Paraíba tem menos de 
12% para atingir, mas alguns 

grupos isolados estão com o 
percentual muito abaixo do 
esperado”, informou a chefe 
do Núcleo de Imunizações 
da Secretaria de Estado da 
Saúde, Isiane Queiroga.

Até o momento, o balan-
ço da Campanha de Vacina-
ção contra a Gripe na Paraíba 
está assim: foram vacinados 
108% dos trabalhadores de 
saúde; os idosos atingiram 
106,58% da meta; indígenas 
estão com 83,15%; 55,69% 
puérperas já se vacinaram; 
crianças estão com 50,97% 
da meta; gestantes atingi-
ram 46,86% e, com o menor 
número de doses aplicadas 
estão os adultos de 55 a 59, 
com 42,47%.

“Importante lembrar 
que embora esta vacina não 
proteja contra o coronavírus, 
proteger a população contra 
a influenza minimiza o im-

pacto sobre os serviços de 
saúde, auxiliando na exclu-
são de diagnósticos em vir-
tude da covid-19, já que os 
sintomas são semelhantes. E, 
ainda, ajuda a reduzir a pro-
cura por serviços de saúde”, 
reforçou Isiane.
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A direção do Departa-
mento Estadual de Trânsito 
(Detran-PB) expediu nova 
portaria, prorrogando os 
efeitos das anteriores, de 
suspensão no atendimento 
presencial para a maioria 
das suas atividades, mas 
mantendo alguns serviços 
que foram reabertos du-
rante a pandemia do novo 
coronavírus, por meio de 
agendamento.

O órgão segue as de-
liberações dos recentes 
decretos editados pelo Go-
verno do Estado da Paraí-
ba, com novas medidas de 
combate à pandemia, com 
vigência até o próximo dia 
14 de junho. A Portaria nº 
132/2020 foi publicada no 
Diário Oficial de ontem.

De acordo com o do-
cumento, continuam sus-
pensas a abertura de novos 
processos de carteira de 
habilitação (CNH); a ava-
liação de candidatos pela 
Junta Médica Especial; as 
atividades das Bancas Exa-
minadoras de avaliação de 
condutores; a avaliação 
médica e psicológica; as au-
las teóricas e práticas mi-
nistradas presencialmente 
pelos Centros de Formação 

de Condutores (CFCs) cre-
denciados pelo órgão, bem 
como as ações presenciais 
da Coordenação de Educa-
ção de Trânsito.

A Portaria renova a 
recomendação aos usuá-
rios no sentido de utiliza-
rem os serviços eletrônicos 
disponíveis no site detran.
pb.gov.br. Por meio do site 
e de aplicativo. Entre outros 
pontos, a nova portaria da 
Direção do Detran-PB levou 
em consideração o inciso VI 
do Artigo 5º do Decreto Es-
tadual nº 40.289/2020, que 
resguarda “o deslocamento 
a quaisquer órgãos públicos, 
inclusive delegacias e uni-
dades judiciárias, no caso 
da necessidade de atendi-
mento presencial ou no de 
cumprimento de intimação 
administrativa ou judicial”.

A direção do Detran
-PB reitera que todas as 
medidas emergenciais pro-
tocoladas pelo Governo do 
Estado, no sentido de pre-
venir contra o novo corona-
vírus, estão sendo devida-
mente aplicadas na sede de 
Mangabeira, Ciretrans, pos-
tos de trânsito e postos de 
atendimento nas Casas da 
Cidadania e nos shoppings.

Detran: atendimento 
continua suspenso

OS SERVIÇOS ONLINE SãO: 

n Impressão da guia para pagamento de boleto 
de licenciamento anual;
n Consulta de processo do veículo;
n Ingresso com recurso de multa;
n Parcelamento de multas e licenciamento em 
atraso, por empresas credenciadas ao Detran-PB;
n Emissão e impressão do CRLV Digital (por 
meio do aplicativo Carteira Digital de Trânsito);
n Agendamento para liberação de veículos;
n Agendamento para serviços de vistoria;
n Solicitação de 2a via da Carteira Nacional de 
Habilitação e da CNH definitiva.

A terceira e última fase 
teve início no dia 11 de 
maio, com prioridade 

aos grupos formados por 
pessoas com deficiência, 

crianças de 6 meses 
a menores de 6 anos, 
gestantes, puérperas, 

professores e pessoas de 
55 a 59 anos de idade

Foto: Marcus Antonius

Já fui a Madras, na Índia, em tempo 
real (!!!) enquanto dormindo em Cruz 
das Armas, anulando-se por completo a 
diferença de fuso horário.
      A pessoa que ainda não conheço (mas 
conhecerei) recebeu a comunicação tele-
pática que não foi por mim induzida ou 
conduzida. Nela, deve ter ficado a mesma 
sensação, o idêntico “insight”.
       Já atravessei - em corpos psíquico, 
físico e astral - o tronco de uma árvore 
na Praça da Independência. Como? É 
difícil, ou até impossível, explicar neste 
espaço, até porque quem está lendo 
este texto pode, agora, assumir um 
bloqueio para não ser “invadido” por 
uma nova forma de percepção. É um 
contexto. 
       

nnnnnnnnnn

      Há bloqueios de “insight”, sim. Esses 
bloqueios não significam apenas uma 
questão espiritual. É também, e muito, 
cultural.
       Quem  acompanha “Essas coisas”, há 
bastante tempo, sabe da minha gigantes-
ca paixão pela música numa perspectiva 
assumidamente cosmopolita. 

Mantra de viver e por viver é um “insight”
      Tanto que já acessei na Internet 
muitas  páginas musicais incomuns aos 
ouvidos deste pedaço brasileiro, como 
os dos roqueiros e experimentalistas 
que atuam na Islândia.

nnnnnnnnnn

     O Depeche Mode - que gravou uma 
composição intitulada “Insight” - é con-
siderado o grupo de música eletrônica 
mais popular de todos os tempos. Mais 
famoso que grandes concorrentes, como 
New Order e Pet Shop Boys.
       Escutando o Depeche, consultei um 
dicionário de Filosofia - um desses de 
mais fácil manuseio - onde a palavra 
“insight” é assim definida: 
       “Visão súbita, iluminada, intui-
ção, que à pessoa conectada permite, 
por exemplo, a um animal conseguir 
imediatamente a solução para um 
problema”.

       
nnnnnnnnnn 

       Quem vez em quando não tem um 
“insight”? É preciso lembrar que essa 
palavra não tem equivalente na língua 
portuguesa, assim como “saudade” 

não se traduz diretamente na língua 
inglesa.
       O “insight” faz parte do império 
individual da nossa visão, aliado ao 
grande reino da intuição e aos mi-
lhares de microcampos que usamos 
acordados ou por eles somos usados 
quando dormimos. 
       Ninguém pense que está desligado 
do próximo por mais distante que dele 
esteja. 
       O Depeche Mode - que gravou uma 
composição intitulada “Insight” - é 
considerado o grupo de música eletrô-
nica mais popular de todos os tempos. 
Conseguiu ficar mais famoso que gran-
des concorrentes, como o New Order e o  
Pet Shop Boys.
      

nnnnnnnnnn

       O Depeche Mode fez o lançamento 
de uma música justamente intitulada 
“Insight”, cuja letra tem este trecho, que 
tive o prazer de traduzir:
 
              “A sabedoria de séculos
 é revelada a mim na velocidade 
de um pensamento,
 atiçando os meus sentidos,

 iluminando-me,
 e me orientando
 eternamente”.

nnnnnnnnnn

       Acho isso lindo e sábio, aprofundando 
meu conceito de “insight” e isto sendo em si 
próprio um permanente “insight”. 
        Ou um mantra de viver e por viver, para 
que não fiquemos no “vivre pour vivre” dis-
secado em quase todos os filmes de Claude 
Lelouch. 
       O conceito de mantra de viver e por viver 
é criado por mim, no momento em que escre-
vo.
       É um “insight”.

Até o momento, a cobertura 
vacinal geral do Estado está 
em 78,48%, um total de 
851.697 doses aplicadas
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Só no planejamento
Fisicultores do futebol paraibano já estão se preparando para 
a possível volta do Campeonato Estadual. No Botafogo, por 
exemplo, Gleyson Chaves diz que já sabe o que fazer.  Página 16
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Interessados em disputar prefeituras e vagas nas câmaras municipais precisam se desincompatibilizar do serviço público

Os interessados em dispu-
tar uma das 223 prefeituras pa-
raibanas ou vagas nas câmaras 
municipais do estado precisam 
entregar cargos que ocupam no 
serviço público até amanhã. O 
prazo é estabelecido pela Jus-
tiça Eleitoral que determina a 
chamada desincompatibilização 
para algumas funções até quatro 
meses antes do pleito.

Em geral, a regra é váli-
da para todos os servidores da 
administração direta (União, 
Estados, Distrito Federal e Mu-
nicípios) e indireta (autarquias, 
sociedade de economia mista, 
fundações públicas e empresas 
públicas), do mesmo modo que 
para cooperativas, instituições 
de ensino ou entidades que rece-
bam verbas públicas. “A ausência 
de determinada situação especí-
fica não significa que o interes-
sado não tenha que se afastar 
ou desincompatibilizar de deter-
minado cargo ou função”, alerta 
o Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE).

Estão na lista, por exemplo, 
delegados de polícia, defensores 
públicos, magistrados, membros 
do Ministério Público, secretá-
rios estaduais ou municipais e 
dirigentes de fundações públi-
cas em geral que se disponham 
a lançar candidaturas para pre-
feitos, vice-prefeitos ou verea-
dores em outubro deste ano. A 
desincompatibilização, segundo 
o TSE, é o abandono definitivo 
do cargo ou o afastamento tem-
porário do exercício do cargo ou 
da função, mediante renúncia, 
exoneração ou licenciamento.

A norma abrange não so-
mente os servidores efetivos, 
mas também os detentores de 
cargos comissionados. Os servi-
dores efetivos, no entanto, po-
dem se afastar dos cargos dentro 
do prazo obrigatório da desin-
compatibilização sem a perda 
da remuneração, já os de livre 
nomeação e exoneração perdem 
o benefício.

Thais Cirino 
thaiscirino@hotmail.com

Eleições: prazo para entrega 
de cargos termina amanhã

Editoração: Lenin BrazEdição: Jorge Rezende

Pelas Prefeituras

Ação Parlamentar

Justiça & Adjacências

Aquisição de testes
A Prefeitura de Mamanguape, por meio da 
Secretaria Municipal da Saúde, adquiriu 
3.375 testes para diagnóstico da covid-19. 
A aquisição dos testes havia sido anun-
ciada pela prefeita Maria Eunice Pessoa 
(Cidadania) no dia 19 de maio. Desde a 
segunda-feira (1º), os novos testes adqui-
ridos pelo município estão à disposição da 
população no Centro Municipal de Testa-
gem, sediado na Escola Municipal Adailton 
Coelho Costa, no Bairro do Gurguri.

Repasse da gratificação
A Assembleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB) aprovou, por unanimidade, pro-
jeto de lei de autoria do deputado Nabor 
Wanderley (Republicanos), que garante 
aos profissionais de saúde da rede pú-
blica estadual e que atuam no enfrenta-
mento direto ao coronavírus (covid-19) 
o repasse da gratificação de produtivi-
dade quando afastados de suas ativida-
des em decorrência da contaminação 
pela doença.

Equipamentos de proteção
De autoria do deputado-presidente 
da Assembleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), Adriano Galdino (PSB), projeto 
aprovado obriga as unidades de saúde 
das redes pública e privada que pres-
tam serviços no âmbito do Estado da 
Paraíba a fornecerem Equipamentos de 
Proteção Individual (EPI’s) de mesma 
qualidade e eficiência para os profissio-
nais de saúde que tenham contato dire-
to com pacientes suspeitos ou infecta-
dos pela covid-19, independentemente 
da função.

Ação de desinfecção
A Prefeitura de São José do Bonfim rea-
lizou mais uma ação dentro do plano de 
combate à pandemia do coronavirus. 
Foi realizada a desinfecção de prédios 
públicos e também em estabelecimen-
tos comerciais de serviços essenciais 
que estão em funcionamento na cidade. 
A Secretaria Municipal da Saúde já fez 
uma entrega também de depósito de hi-
gienização para esses estabelecimentos, 
visando melhorar a higienização da po-
pulação que faz uso dos serviços ofereci-
dos em órgãos públicos e em comércios 
da cidade.

Prioridade de atendimento
Assembleia da Paraíba (ALPB) apro-
vou projeto de autoria do deputado 
Raniery Paulino (MDB) que estabelece 
prioridade de atendimento às pessoas 
com diabetes nos órgãos públicos, esta-
belecimentos comerciais e instituições 
financeiras. “Temos que tratar igual os 
iguais e diferente os diferentes, na me-
dida de suas desigualdades. As pessoas 
que sofrem com diabetes precisam se 
alimentar da forma adequada, têm uma 
rotina de vida diferente”, justificou o 
deputado.

Precatórios virtualizados
O Projeto Digitaliza, em execução no Ju-
diciário paraibano para garantir a mi-
gração dos feitos físicos para o processo 
judicial eletrônico (PJe), foi ampliado 
para a virtualização dos precatórios. O 
Ato 27 do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba (TJPB), publicado no Diário da Jus-
tiça eletrônico (DJe) do dia 29 de maio, 
dispõe que a digitalização ocorrerá de 
forma gradativa. A informatização dos 
processos judiciais vai coexistir com os 
processos físicos ainda em tramitação 
na Gerência de Precatórios do Tribunal.

Pela Lei de Inelegibilidades, 
“os que tenham, dentro dos qua-
tro meses anteriores ao pleito, 
ocupado cargo ou função de di-
reção, administração ou repre-
sentação em entidades represen-
tativas de classe, mantidas, total 
ou parcialmente, por contribui-

ções impostas pelo poder públi-
co ou com recursos arrecadados 
e repassados pela Previdência 
Social” são passíveis de punição 
pela Justiça Eleitoral.

Para empresários, as veda-
ções ocorrem apenas em casos 
específicos, como de controla-

dores de empresas que operam 
monopólio, assim como para di-
rigentes de bancos, cooperativas 
ou outras empresas que operam 
no mercado financeiro que tam-
bém devem obedecer à norma de 
afastamento de quatro meses an-
tes das eleições.

Políticos entregam cargos e projetos
Um dos nomes conhecidos da política 

paraibana que entregou cargo ontem foi 
o ex-deputado federal Leonardo Gadelha 
(PSC), ex-coordenador-geral do Programa 
Interlegis do Instituto Legislativo Brasileiro 
(ILB), do Senado Federal. Gadelha é co-
tado para disputar a prefeitura de Sousa, 
no Sertão paraibano, e pediu afastamento 
das funções para viabilizar a candidatura.

O paraibano tem atuado em Brasília 
na condição de consultor legislativo do 
Senado, função que exerce após con-
curso público. Entretanto, tem assumido 
missões em diferentes esferas, chegando 
a presidir o Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) em 2017, no governo do 
ex-presidente Michel Temer (MDB).

Quem também deve deixar as fun-
ções exercidas atualmente é Ana Cláudia 
Vital do Rêgo (Podemos), secretária de 
Desenvolvimento e Articulação Municipal 
do Governo do Estado. Esposa do senador 
Veneziano Vital do Rêgo (PSB), ela pre-
tende disputar a Prefeitura de Campina 
Grande (PMCG), comandada por Romero 

Rodrigues (PSD), que não pode mais dis-
putar a reeleição.

Romero, contudo, deve trabalhar em 
um sucessor e um dos nomes cogitados 
é o do deputado estadual Tovar Correia 
Lima (PSDB) que está retornando às ati-
vidades parlamentares na Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB) hoje, após 
sete meses à frente da Secretaria do Pla-
nejamento da PMCG.

Ao deixar o cargo ontem, o tucano 
agradeceu a oportunidade dada pelo 
prefeito de poder contribuir com a cida-
de dentro das atribuições da pasta. “É 
sempre uma honra muito grande poder 
trabalhar por Campina Grande de forma 
mais direta. Realizamos diversas ações 
com o intuito de garantir a funcionalida-
de e continuidade de ações importantes 
para a população campinense”, disse. 
Além de Tovar e Ana Cláudia outros 
nomes são cogitados para concorrer no 
município, como o ex-deputado estadual 
Bruno Cunha Lima (PSD) e do detentor de 
mandato na ALPB Inácio Falcão (PCdoB).

Fotos: Divulgação

Deputado estadual Tovar Correia Lima deixa Prefeitura de Campina Grande e ex-deputado federal Leonardo Gadelha volta à Paraíba

Auxílio aos municípios

Famup alerta para renúncia 
das ações judiciais na Paraíba

A Federação das Asso-
ciações de Municípios da Pa-
raíba (Famup) lembra que os 
gestores municipais têm até 
domingo (7) para comunicar 
à Secretaria do Tesouro Na-
cional, por meio de uma de-
claração junto ao Siconfi, o 
interesse em receber auxílio 
emergencial com base na Lei 
173/2020. O município que 
possua ação judicial contra a 
União, após o dia 20 de março 
e em razão da pandemia do 
coronavírus, deve desistir do 
processo para poder receber 
o auxílio.

As ações às quais a lei 
solicita a renúncia por parte 
do ente que receberá o recur-
so são as que possam trazer 
imposição de ônus fiscal à 
União, busquem auxílio finan-

ceiro ou econômico – seja por 
repasse de recursos ou sus-
pensão, novação, postergação 
ou declaração de quitação de 
obrigações pecuniárias ou dí-
vidas a serem adimplidas pe-
rante a União. Para ações cujo 
objeto não tenha natureza fi-
nanceira, não será exigida do 
ente a renúncia.

O montante será dispo-
nibilizado em quatro parce-
las e espera-se que, até o dia 
10 de junho, seja liberado o 
primeiro montante. De acor-
do com a Confederação Na-
cional de Municípios (CNM), 
tanto os R$ 3 bilhões desti-
nados à saúde e à assistên-
cia social, quanto os R$ 20 
bilhões de execução livre, 
serão creditados na conta do 
Fundo de Participação dos 

Municípios (FPM).
A Famup alerta ainda 

para que os gestores não fa-
çam atividades novas que 
não estejam previstas na Lei 
Orçamentária, nem criem 
despesas obrigatórias de ca-
ráter continuado. Além da lei 
deixar isso claro, existem as 
normas do período eleitoral, 
que não foram revogadas. Por 
isso, é preciso cumprir todas 
as regras para controle, fisca-
lização e transparência, man-
tendo a atuação do controle 
interno.

 Ainda sobre as contra-
partidas para não criar mais 
despesas, a CNM exemplifi-
cou: “Aumentos salariais con-
cedidos para serem pagos ao 
longo de outros anos estão 
totalmente vedados”.

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) prorrogou 
a suspensão das atividades 
legislativas presenciais até 
o dia 15 de junho, por conta 
da pandemia do coronavírus 
(covid-19). A decisão da Mesa 
Diretora da ALPB foi anuncia-
da através do Ato 38/2020, 
publicado anteontem.

A renovação do ato 
atende às recomendações 
da Organização Mundial da 
Saúde (OMS) para a preven-
ção da pandemia. Segundo o 
presidente da ALPB, Adriano 
Galdino (PSB), as sessões or-
dinárias da Casa, bem como 
as atividades legislativas 
relativas às comissões per-
manentes e temporárias, e 
das frentes parlamentares, 
permanecerão em pleno fun-
cionamento, por meio do Sis-
tema de Deliberação Remota 
(SRD), de forma online.

ALPB mantém 
suspensão 
de atividades 
presenciais
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Comissão de Ética vai proibir
Moro de exercer a advocacia
Ex-juiz não poderá trabalhar na profissão por seis meses, mas receberá o salário de ministro durante esse período

A Comissão de Ética da 
Presidência da República 
decidiu  ontem proibir que 
o ex-ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Sérgio 
Moro, advogue por um pe-
ríodo de seis meses. Ele, no 
entanto, foi autorizado a dar 
aulas e escrever artigos para 
a imprensa. No período em 
que durar a proibição, Moro 
seguirá recebendo o salário 
de R$ 31 mil, pago aos inte-
grantes do primeiro escalão.

Na semana passada, o 
conselho havia determina-
do uma quarentena para o 
ex-ministro da Saúde, Luiz 
Henrique Mandetta, o impe-
dindo de atuar na iniciativa 
privada por seis meses. No 
período, o salário de mi-
nistro segue sendo pago. 
Mandetta está recorrendo 
da decisão e quer atuar em 
consultoria e palestras. O 
pedido de reconsideração 
foi apresentado na reunião 
da Comissão de Ética hoje, 
mas houve pedido de vista.

O impedimento de exer-
cer atividades profissionais 
imposto aos ex-ministros 
tem como justificativa o fato 
de eles terem tido informa-
ções privilegiadas no gover-
no.

Moro e Mandetta dei-
xaram o governo rompidos 

com o presidente Jair Bol-
sonaro em abril. Os dois são 
vistos como adversários po-
líticos, inclusive com chan-
ces de entrarem em uma dis-
puta eleitoral em 2022.

Em 24 de abril, o ex-
-ministro da Justiça pediu 
demissão e acusou Bolso-

naro de tentar interferir 
politicamente na Polícia 
Federal. A acusação virou 
alvo de um inquérito do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), que pode implicar 
o presidente em crime de 
responsabilidade.

Por sua vez, Mandetta 

deixou o governo em 16 de 
abril após resistir à interfe-
rência do presidente sobre 
as medidas de enfrenta-
mento à pandemia do coro-
navírus, como o uso amplo 
da cloroquina, contrariando 
pesquisas científicas, e o fim 
do isolamento social.

Jussara Soares
Agência Estado

A Comissão de Ética da Presidência autoriza Moro apenas a dar aulas e escrever artigos para a imprensa

Foto: José Cruz /Agência Brasil

Dados vazados

PF investigará 
ação de hackers

O ministro da Justiça 
e Segurança Pública, An-
dré Mendonça, informou 
ontem, que a Polícia Fe-
deral vai investigar o va-
zamento de informações 
pessoais do presidente Jair 
Bolsonaro, seus familiares 
e outras autoridades por 
um grupo de hackers. Uma 
das contas do Twitter que 
supostamente pertence 
ao grupo foi suspensa por 
causa da ação.

Em publicação no 
Twitter, o ministro 
Mendonça explicou que 
as investigações devem 
apurar crimes previstos 
no Código Penal, na Lei 
de Segurança Nacional 
e na Lei das Organiza-
ções Criminosas.

As investigações de-
vem apurar crimes pre-
vistos no Código Penal, 
na Lei de Segurança Na-
cional e na Lei das Orga-
nizações Criminosas.

Também pelo Twiit-
ter, o presidente Bolso-
naro disse que a ação 
dos hackers foi uma 
medida de intimidação 
e não passará impune. 
“Em clara medida de in-
timidação o movimento 
hacktivista Anonymous 
Brasil divulgou, em 
conta do Twitter, dados 
do presidente da Repú-
blica e familiares. Me-
didas legais estão em 
andamento, para que 
tais crimes, não passem 
impunes”, escreveu pu-
blicação em sua conta 
pessoal no Facebook.

Bolsonaro decide recriar em breve
o Ministério da Segurança Pública

O presidente Jair Bolso-
naro está decidido a recriar 
o Ministério da Segurança 
Pública, separado da Justi-
ça. Segundo seus interlocu-
tores, o presidente aguarda 
apenas o melhor momento 
para colocar o plano em 
prática, uma vez que ain-
da há resistências internas 
sobre aumentar o número 
de pastas. Integrantes da 
bancada da bala na Câma-
ra, que fazem lobby para 
ter um ministério dedicado 
de forma exclusiva ao tema, 

têm reunião marcada no 
Palácio do Planalto nesta 
semana para tratar do as-
sunto.

A ideia de dividir a 
pasta ganhou força com a 
exoneração do ex-ministro 
Sérgio Moro, que exigiu a 
unificação da Justiça e da 
Segurança Pública em um 
superministério antes de 
assumir o cargo. Com a mu-
dança, a estrutura hoje co-
mandada por André Men-
donça ficará esvaziada, sem 
seus órgãos mais importan-
tes, como a Polícia Federal, 
o Departamento Penitenci-
ário Nacional (Depen) e a 

Polícia Rodoviária Federal 
(PRF).

Um dos principais co-
tados para assumir o novo 
Ministério da Segurança 
Pública, o ex-deputado Al-
berto Fraga (DEM) este-
ve na terça-feira passada 
no Palácio do Planalto. Na 
ocasião, defendeu a divisão 
das pastas. “Se você pegar 
a estrutura da Senasp (Se-
cretaria Nacional de Segu-
rança Pública) e criar o mi-
nistério não há acréscimo 
nenhum de despesa, a não 
ser o salário do ministro. 
Só isso”, defendeu Fraga na 
ocasião.

No início de maio, com 
a demissão de Moro, Bol-
sonaro admitiu que Fraga 
teria chance de ser nomea-
do ministro. “É meu amigo 
desde 1982”, justificou.

Uma tentativa de dividir 
os ministérios em janeiro 
deste ano quase precipitou 
a saída de Moro do cargo. Na 
ocasião, Bolsonaro chegou a 
anunciar que estudava a se-
paração em reunião no Palá-
cio do Planalto com secretá-
rios estaduais de segurança. 
Diante da repercussão ne-
gativa e a sinalização de que 
estava esvaziando seu então 
“superministro”, recuou.

Celso de Mello rejeita a apreensão de 
celular, mas faz críticas ao presidente

Ao arquivar o pedido 
apresentado por partidos de 
oposição ao governo para 
apreender o celular do presi-
dente Jair Bolsonaro, o minis-
tro Celso de Mello, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
não deixou passar em branco 
a ‘resistência presidencial’ em 
cumprir eventual ordem judi-
cial adversa.

No último dia 22, Bolsona-
ro disse que, mesmo que hou-
vesse uma decisão neste senti-
do, não entregaria o aparelho. 
“No meu entender, com todo o 
respeito ao Supremo Tribunal 
Federal, nem deveria ter enca-

minhado ao procurador-geral 
da República. Tá na cara que 
eu jamais entregaria meu ce-
lular. A troco de quê? Alguém 
está achando que eu sou um 
rato para entregar um telefone 
meu numa circunstância como 
essa?”, afirmou em entrevista à 
Rádio Jovem Pan.

Na decisão, o decano de-
cidiu em favor de Bolsonaro, 
mas fez questão de observar 
que o desrespeito a decisões 
judiciais ‘por ato de puro ar-
bítrio’ é ilegal e, no caso do 
presidente, configuraria cri-
me de responsabilidade. A ti-
pificação é pré-requisito para 
a abertura de um processo de 
impeachment.

O decano destacou que 

cabem aos magistrados os 
deveres de ‘repelir condutas 
governamentais abusivas’, 
‘neutralizar qualquer ensaio 
de opressão estatal’ e ‘impedir 
a captura do Estado e de suas 
instituições por agentes que 
desconhecem o significado da 
supremacia da Constituição’.

Em diferentes trechos do 
parecer, a postura de Bolsona-
ro foi classificada pelo minis-
tro mais longevo do STF como 
um ‘ato de insubordinação’ e 
‘gesto de frontal transgressão 
à autoridade da própria Cons-
tituição da República’.

Diante da crescente onde 
de ataques dirigidos por 
apoiadores bolsonaristas e in-
tegrantes do próprio governo 

ao STF, Celso de Mello saiu em 
defesa da Corte e relembrou 
outros episódios de conflito 
entre os Poderes em razão 
de descumprimentos de deci-
sões judiciais pelos ocupantes 
da cadeira presidencial.

Apesar da similarida-
de, na visão do ministro, os 
momentos históricos men-
cionados por ele na decisão 
guardam entre si mais de um 
século de distância. Os mare-
chais Floriano Peixoto e Her-
mes da Fonseca, que governa-
ram o país em sequência nos 
primeiros anos da República, 
de 1889 a 1894, foram os úl-
timos a se insubordinarem 
contra decisões do Supremo 
Tribunal Federal.

A China atrasou a en-
trega de informações im-
portantes sobre o novo 
coronavírus durante os 
primeiros dias da pande-
mia, de acordo com docun-
tos e gravações de reuniões 
da Organização Mundial da 
Saúde (OMS), obtidos pela 
Associated Press. O país 
publicou o genoma do ví-
rus causador da covid-19 
no dia 11 de janeiro, uma 
semana após três labora-
tórios chineses já terem 
sequenciado o mapa gené-
tico do novo coronavírus, 
afirmam os documentos 
vazados.

Segundo a reporta-
gem da AP, controles rígi-
dos de segurança no país 
e a competição no sistema 
público de saúde da Chi-
na foram as causas para o 
atraso.

O governo chinês ain-
da teria atrasado em duas 
semanas o número de ca-
sos de infectados quando 
a pandemia teve início na 
cidade de Wuhan.

“Estamos recebendo 
uma quantidade mínima 
de informações. Não é o 
suficiente para nos plane-
jarmos adequadamente”, 
declarou a epidemiologista 
norte-americana e parte 
do grupo da OMS que lida 
com a pandemia, Maria 
Van Kerkhove, em uma re-
união interna do órgão.

Após testar quase a to-
talidade de sua população, 
Wuhan reportou ontem 
que 300 pessoas são por-
tadoras assintomáticas do 
novo coronavírus no mu-
nicípio, enquanto nenhum 
caso com os sintomas da 
covid-19 foi registrado.

No total, a China so-
mou 83.022 infectados e 
4.634 óbitos causados pela 
covid-19. Hoje, foram adi-
cionados 5 novos casos à 
contagem feita pelo gover-
no chinês.

Japão
Capital do Japão, Tó-

quio retomou o estado de 
emergência suspenso no 
último dia 25 por conta 
de um novo aumento do 
número de casos diários 
na cidade, com 34 novos 
infectados pelo novo coro-
navírus

O governo local pe-
diu para que os cidadãos 
não saiam de casa - exce-
to aqueles com atividades 
urgentes a fazer - e prati-
quem o distanciamento so-
cial. Segundo informações 
do Ministério da Saúde ja-
ponês, o país contabilizou, 
até agora, 16.724 conta-
minações e 894 óbitos por 
covid-19.

Índia
Seguindo decisão da 

Coreia do Sul, a Índia auto-
rizou o uso do medicamen-
to antiviral remdesivir para 
o tratamento de pacientes 
com a covid-19 em estado 
emergencial. O governo in-
diano determinou em cinco 
a quantidade de doses do 
remédio a serem adminis-
tradas por paciente.

A droga será fabrica-
da e comercializada pela 
norte-americana Gilead 
Sciences. ontem, o site do 
Ministério da Saúde da Ín-
dia registrava 97.581 casos 
ativos e 5.598 mortes por 
covid-19. A plataforma ofi-
cial não indica o número 
de casos diários nem o to-
tal registrado desde o iní-
cio da pandemia.

OMS acusa China de 
omitir informações

Julia Lindner
Agência Estado

Rayssa Motta
Agência Estado

Andreia Verdélio
Agência Brasil

Gabriel Caldeira
Agência Estado
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Comitê proporcionará aos esportistas brasileiros, de julho a dezembro, boas condições em meio à pandemia

COB vai enviar 200 atletas
para treino em outros países

Tudo caminha, mesmo a passos lentos, afinal 
todo cuidado ainda é pouco, para termos o retorno 
do futebol paraibano a partir de julho e cria-se uma 
grande expectativa sobre o cenário a ser desenhado, 
obviamente com algumas resistências até porque 
tem clubes defensores do fim da disputa por não ter 
mais elenco ou mesmo temor de o vírus infectar seus 
integrantes, caso o protocolo não seja realizado com 
todo  o rigor. Alguns temem a flexibilização nas medi-
das, o que não acredito.

A federação, segundo já revelou o diretor execu-
tivo, Otamar Almeida, está antenada com os órgãos 
de saúde e trabalhando num plano de ação para pôr 
em prática  com o aval dos médicos para garantir a 
maior segurança a todos os envolvidos no jogo que, 
nesse primeiro momento, será com portões fechados. 
Na Europa já vem dando certo depois que a bola rolou 
na Bundesliga, o Campeonato Alemão.

Para dar certo, por aqui, precisamos ser, tam-
bém, altamente disciplinados. E só vai ter êxito se 
cumprirmos os rígidos protocolos estabelecidos. A 
testagem nos jogadores, integrantes de comissão téc-
nica e demais pessoas ligadas ao departamento de 
futebol, de cada clube, é fundamental, como também 
familiares de todo esse grupo, sem esquecer o pes-
soal da imprensa e a arbitragem. É como se fosse uma 
operação de guerra.

Claro que os clubes não poderão arcar com a des-
pesa desta testagem e aí o socorro pode vir da fede-
ração, via Confederação Brasileira de Futebol. A enti-
dade máxima tem bala na agulha para pagar tudo aos 
menos favorecidos. E tem bom crédito na praça, caso 
falte, o que não acredito depois do superávit de R$ 
190 milhões nas contas de 2019. Futebol sem clubes, 
não existe entidade. Então...

Futebol como uma
operação de guerra

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Ainda existem outras práticas para 
garantir a segurança de todos como a 
medição de temperatura à curta distân-
cia, sem encostar nos atletas. Treinos 
separados com campo dividido, cozinha 
e rouparias fechadas nos CTs; vestiários 
fechados ou box exclusivo para os atle-
tas; jogadores que já devem ir vestidos 
com as roupas que irão usar nos treinos; 
higienização de locais utilizados (banhei-
ro, por exemplo) e garrafas individuais 
para os jogadores se hidratarem. Pelo 
exposto, muitos cuidados extremos. Não 
custa lembrar que em casa nós também 
mudamos a nossa rotina de vida para se 
ver livre do inimigo invisível que ainda vai 
rondar por aqui por muito tempo.

Ainda o protocolo

Futebol no Rio
O recente noticiário 
coloca o Rio de Janeiro 
como o primeiro Esta-
do a ver a bola rolan-
do ainda neste mês, 
conforme acerto entre 
a Prefeitura, federação, 
clubes e comunidade 
médica. Vem aí o res-
tante do Campeonato 
Estadual.

Velocidade
A Fórmula-1 confir-
mou para o início de 
julho a temporada de 
2020. São oito provas 
na Europa, entre julho 
e setembro, passando 
por Áustria, Hungria, 
Inglaterra, Espanha, 
Bélgica e Itália. Tudo 
com portões fechados 
em razão da pandemia.

Toda e qualquer atitude discriminatória do ser 
humano é condenável, mas o negro tem sido a maior 
vítima das agressões físicas e morais  pelo mundo. 
O nosso inconformismo é grande com essas atitudes 
de “bestas feras” como o ocorrido nos EUA, quando 
um policial branco matou covardemente um negro. 
O futebol também é vítima desse preconceito.

Todos contra o racismo

O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) anunciou no iní-
cio desta semana que vai en-
viar cerca de 200 atletas do 
país para períodos de treinos 
na Europa, entre os meses de 
julho e dezembro. O objetivo 
da entidade é proporcionar 
aos esportistas brasileiros 
boas condições de treinos 
em meio à pandemia de co-
vid-19.

“O COB entende o mo-
mento peculiar que todo o 
mundo está passando, com 
impacto direto em todos os 
segmentos da sociedade, 
inclusive o esporte. Nesse 
sentido, cumprimos nosso 
papel de manter o sistema 
olímpico saudável e oferecer 
a nossos atletas as melhores 
condições de treinamento e 
performance, com a máxima 
segurança”, disse o presiden-
te do COB, Paulo Wanderley 
Teixeira

De acordo com a enti-

dade, atletas e suas equipes 
serão bancados em países 
europeus por seis meses 
pelo Programa de Prepara-
ção Olímpica, que conta com 
R$ 15 milhões no orçamento 
deste ano. O COB vai pagar 
passagem, hospedagem e ali-
mentação. Ainda não há in-
formações sobre o processo 
de escolha dos contemplados 
pelo programa.

“Para o COB, é preocu-
pante ver nossos atletas sem 
condição de treinamento em 
virtude da necessidade real 
de mantermos o isolamento 
para controle da pandemia 
no país. Sabemos o quão im-
portante é vencermos a bata-
lha contra o coronavírus, ao 
mesmo tempo que trabalha-
mos para que o Time Brasil 
esteja em pé de igualdade 
com seus principais adversá-
rios”, disse Marco Antônio La 
Porta Jr, vice do COB e o chefe 
de missão nos Jogos Olímpi-
cos de Tóquio-2020.

O primeiro país a rece-

ber os atletas brasileiros será 
Portugal, em razão de parce-
ria anterior entre os comitês 
olímpicos das duas nações. 
“Temos uma relação estreita 
com o Comitê Olímpico Por-
tuguês e já tínhamos iniciado 
as negociações para a Missão 
Paris 2024. Com a pandemia, 
acreditamos que usar as ins-
talações esportivas portu-
guesas nos permitirá ofere-
cer aos atletas locais seguros 
e de alto nível para que reto-
mem suas atividades”, afir-
mou o diretor geral do COB, 
Rogério Sampaio.

Protocolo de treinos
O COB também infor-

mou que está finalizando seu 
protocolo de treinamentos 
para orientação dos atletas. 
O “manual” de 200 páginas 
vai contar com normas para a 
reabertura gradual do Centro 
de Treinamento do Time Bra-
sil, no Rio de Janeiro.

“Buscamos referências 
de diversos comitês olímpi-

cos do muando, que já se en-
contram em estágios avan-
çados em relação ao Brasil 
no combate à pandemia. 
Nosso objetivo é ter um guia 
completo para referência de 
atletas e instituições. Em re-
sumo a ideia é que o atleta 
fique o mínimo possível na 
instalação e com o mínimo 
contato possível com outras 
pessoas”, afirmou o diretor 
de esportes do COB, Jorge 
Bichara.

Em outras ações rela-
cionadas à pandemia, a en-
tidade prevê um aporte de 
R$ 7 milhões em compra de 
testes e equipamentos de 
EPI, por exemplo, e ajuda no 
pagamento a fornecedores 
e aluguéis a entidades que 
tiverem dificuldades diante 
da crise econômica. Por fim, 
o Programa Emergencial de 
Apoio ao Sistema Olímpico 
vai direcionar R$ 10 milhões 
para projetos de desenvol-
vimento esportivo junto às 
confederações.

Agência Estado
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Atletas e suas equipes serão bancados em países europeus por seis meses pelo Programa de Preparação Olímpica, que conta com orçamento de R$ 15 milhões

Racismo

Fifa pede bom senso antes de punir 
atletas pelas homenagens a Floyd

A Fifa pediu “bom senso” 
na aplicação de possíveis pu-
nições a jogadores ou clubes 
que homenageiem durante 
partidas o norte-americano 
George Floyd, cuja morte no 
último dia 25 após uma ação 
policial gerou uma onda de 
protestos antirracistas nos 
Estados Unidos. Em um co-
municado oficial emitido nes-
sa terça-feira, a entidade pede 
às federações nacionais para 
mostrar alguma flexibilidade, 
como foi feito pela Federação 
Alemã de Futebol (DFB, na 
sigla em alemão) após vários 
atletas terem prestado algu-
ma homenagem no final de 
semana.

“A Fifa compreende 
totalmente o sentimento 
profundo e as preocupa-
ções mostradas por vários 
jogadores devido às trági-
cas circunstâncias do caso 
de George Floyd”, afirmou a 
entidade.

O organismo que co-
manda o futebol mundial 
lembra que a aplicação das 
leis (que preveem penas 
para jogadores que mos-
trem mensagens políticas 
durante os jogos) é da res-
ponsabilidade dos organi-
zadores das competições, 
mas pede que se use “bom 
senso e se tenha em consi-
deração o contexto que en-
volvem estes eventos”

O futebol tem sido mui-

to criticado por fazer pouco 
para erradicar o racismo, 
mas a Fifa garante que se 
tem “expressado repetida-
mente (...) contra o racismo 
e a discriminação de qual-
quer espécie”. “Recente-
mente (a Fifa) reforçou as 
suas próprias regras disci-
plinares para tentar ajudar 
a erradicar esses compor-
tamentos”, prosseguiu o co-
municado.

George Floyd, um afro
-americano de 46 anos, 
morreu em Minneapolis, no 
Estado americano de Min-
nesota), depois de um poli-
cial branco ter pressionado 
o seu pescoço no chão com 
o joelho durante cerca de 
oito minutos em uma ope-

ração de detenção, apesar 
de Floyd dizer que não con-
seguia respirar.

Desde a divulgação das 
imagens nas redes sociais, 
tem acontecido protestos 
contra a violência policial e 
o racismo em dezenas de ci-
dades norte-americanas, al-
gumas das quais foram pal-
co de atos de vandalismo.

Pelo menos quatro mil 
pessoas foram detidas e o 
toque de recolher obriga-
tório foi imposto em várias 
cidades, incluindo Washin-
gton e Nova York, mas di-
versos comentários do pre-
sidente norte-americano, 
Donald Trump, contra os 
manifestantes têm intensi-
ficado os protestos.

Agência Estado
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Preparadores terão bastante trabalho para colocar os atletas em condições de jogo quando o futebol voltar

Condição física dos atletas é
motivo de muita preocupação 

Ainda não se sabe quan-
do o Campeonato Paraibano 
vai retornar. Tudo depende 
do comportamento da pan-
demia do coronavírus, mas já 
há um movimento, baseado 
no que deseja a CBF e como 
já está sendo em alguns esta-
dos, para que o futebol volte 
também na Paraíba, o mais 
rápido possível, mesmo com 
estádios vazios. Os mais oti-
mistas já apostam que os 
treinos serão liberados no fi-
nal deste mês. Os fisicultores 
já estão se preparando para 
esta volta. No Botafogo, por 
exemplo, Gleyson Chaves diz 
que já sabe o que fazer.

“Temos um planejamen-
to traçado para a volta aos 
treinos, e neste planejamento 
estão as avaliações físicas e 
bioquímicas para podermos 
entender como cada atle-
ta chegou e assim, analisar 
como melhorar a performan-
ce de cada um, as medidas 
de segurança que iremos ter 
com eles, e os cuidados que 
são recomendados pelos ór-
gãos de saúde”, disse o prepa-
rador físico do Belo.

Enquanto os treinos nos 
clubes não começam, os joga-
dores estão constantemente 
monitorados para cumprir 
uma cartilha de treinamento. 
No Botafogo, eles são cobra-
dos 3 vezes por semana, atra-
vés de videoconferência.

“Estamos monitorando 
os atletas virtualmente, fazen-
do os treinos por videocon-
ferência, nas segundas, quar-
tas e sextas, pela plataforma 
Zoom. Temos também uma 
plataforma chamada Joga+ 
onde todos os dias logo cedo, 

envio os formulários para que 
os atletas possam preencher 
algumas informações como 
qualidade do sono que teve, 
dor muscular, estresse etc. Es-
sas informações, pela manhã, 
me ajudam a entender como 
o atleta está e assim adaptar, 
ou até mesmo tirar o atleta da 
atividade. À tarde, envio nova-
mente outro formulário para 
que possam passar novas in-
formações. Espero que eles 
possam chegar próximo dos 
80%, o mais rápido possível”.

Apesar do otimismo de 
Gleyson, alguns preparado-
res físicos dizem que quase 
todo o trabalho realizado nos 

primeiros meses do ano está 
perdido. Esta é a opinião de 
Renan Barros, responsável 
pela preparação física dos 
atletas do Treze.

“Quando retornarmos 
aos treinamentos, com certe-
za, será um trabalho que vai 
começar do zero. Tudo será 
feito como fazemos numa 
pré-temporada. Ao meu ver, 
não terá muito tempo para 
que se possa jogar. Isto pre-
ocupa, teremos de montar 
algo muito interessante e 
tudo vai depender também 
dos exames que serão feitos 
nos atletas. Vamos trabalhar 
de forma individual e cada 

atleta vai responder de forma 
diferente. Nos outros cam-
peonatos que já retornaram, 
como o Alemão, está havendo 
um grande número de lesões 
e temos que ter cuidado nes-
te aspecto”, alertou Renan.

Gleyson concorda com 
a preocupação de Renan, em 
relação às lesões. Para ele, 
uma preparação ideal, como 
se fosse uma pré-temporada, 
seria de 45 dias. “Estamos 
passando por um momento 
atípico, onde na literatura es-
portiva não há nada falando 
sobre o momento que esta-
mos passando, de como agir 
pós pandemia, pois não sabe-

mos quanto tempo teremos 
da apresentação para a pró-
xima partida”, acrescentou.

Esta indefinição de 
quantos dias terão os pre-
paradores físicos antes das 
competições e o estado em 
que se encontrarão os atle-
tas no retorno, torna impos-
sível dizer em quanto tempo 
os jogadores vão estar 100 
por cento de sua capacidade, 
ou pelo menos 80 por cento, 
como eles definem que seria 
o ideal para um início de tem-
porada.

“Não sabemos quanto 
tempo teremos para a prepa-
ração, por isso que, quando 
os atletas se apresentarem 
iremos fazer as avaliações 
bioquímicas e físicas, assim 
saberemos como os atletas 
chegarão, como trabalhar 
determinadas valências com 
eles, e o que precisamos me-
lhorar. Posteriormente fare-
mos os trabalhos de força, 
preventivo, aeróbio, resistên-
cia anaerobia e os trabalhos 
técnico e tático no campo, 
visando melhorar e condicio-
nar os atletas para as parti-
das que teremos pela frente. 
Não podemos adivinhar qual 
será a capacidade física dos 
atletas quando os jogos reco-
meçarem”, enfatizou Gleyson 
Chaves.

“Não dá para precisar 
em quanto tempo os atletas 
estarão no melhor de sua 
forma. Tudo vai depender, da 
avaliação na parte fisiológica 
e também na parte clínica, 
que ficará a cargo do depar-
tamento médico. De posse 
destas avaliações, saberemos 
o nível dos atletas e quando 
eles deverão estar prontos 
para entrar em campo”, con-
cluiu Renan Barros.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Tardelli vai atuar
em nova posição

O atacante Diego Tardelli re-
velou na última segunda-fei-
ra que deve ter uma função 
nova no Atlético Mineiro na 
futura retomada do futebol 
nacional. Atuando como ata-
cante antes da pandemia, ele 
vem treinando como centroa-
vante por decisão do técnico 
Jorge Sampaoli, segundo 
afirmou. A decisão do treina-
dor se deve à falta de opções 
no elenco, uma vez que o 
argentino Franco Di Santo e 
o brasileiro Ricardo Oliveira, 
que poderiam exercer essa 
função no time, já não estão 
mais nos planos de Sampaoli. 

Benfica descarta
contratar D. Luiz

O presidente do Benfica, Luís 
Filipe, negou qualquer possi-
bilidade de tirar David Luiz do 
Arsenal e repatriar o atleta. 
Em entrevista ao site “Record”, 
o mandatário diz que o clube 
não tem condições de pagar 
o salário que o zagueiro bra-
sileiro recebe no futebol inglês 
que gira em torno de 120 mil 
libras (R$ 802 mil) por sema-
na. O jogador está com 33 
anos e termina seu contrato 
ao final deste mês, mas a pos-
sibilidade de renovar por mais 
um ano com os Gunners tem 
ganhado força e Vieira tem 
conhecimento deste fato.

Cazares faz festa,
mesmo infectado

Uma nova escapada na qua-
rentena da covid-19 deve 
custar cerca de R$ 130 mil 
a Cazares, do Atlético-MG, 
diagnosticado com o novo 
coronavírus no último domin-
go. O jogador foi denunciado 
por vizinhos por promover, 
no dia 15 de maio, uma festa 
na casa dele no condomínio 
Boulevard, em Lagoa Santa, 
em Belo Horizonte. Fiscais da 
prefeitura e a Polícia Militar 
foram ao local e constataram 
a confraternização. Agora, 
a Vigilância Sanitária deve 
aplicar penalidade financeira 
máxima em Cazares.

Futebol em SC só
após 5 de julho

O governador de Santa 
Catarina, Carlos Moisés 
(PSL), explicou, em entre-
vista coletiva, que as ati-
vidades esportivas - sejam 
estatais, como as organi-
zadas pela Fundação Ca-
tarinense de Esporte (Fes-
porte), ou privadas, como 
o Campeonato Catarinense 
- continuam suspensas até 
pelo menos o dia 5 de ju-
lho. Apesar da redução de 
casos e mortos por conta 
do coronavírus o Governo 
Estadual segue cauteloso 
em relação aos jogos de
futebol.

Curtas
Foto: Ascom/Botafogo

O piloto paraibano Léo 
Barbosa está em casa, as-
sim como a maior parte da 
população que, seguindo as 
orientações das autorida-
des sanitárias, realiza o iso-
lamento social como parte 
importante da prevenção e 
controle da disseminação 
do novo coronavírus. No 
entanto, mesmo longe das 
pistas, desde a deflagração 
da covid-19, ele não perdeu 
o foco nos treinamentos 
visando o retorno das com-
petições e, para isso, foi 
montada uma rotina espe-
cial que inclui treinamen-
tos com simulador automo-
bilístico, exercícios físicos e 
muito foco.

Aos 18 anos, Léo traz 
em seu currículo conquis-
tas importantes em um 
curto espaço de tempo. A 
carreira do paraibano é 
meteórica, pois passados 
apenas três anos da sua es-
treia em competições, ele 
já conquistou, por exemplo, 
o título da Fórmula Fast, 
principal competição de 
carros monopostos do Bra-
sil – gênero de veículo igual 
ao da Fórmula 1 -, além da 
terceira colocação no Cam-

peonato Sul-Americano de 
2019, disputa em que foi o 
piloto mais jovem a concor-
rer e o único brasileiro. 

Para 2020, as expecta-
tivas eram grandes, já que 
buscaria o bicampeonato 
da Fórmula Fast como o 
principal favorito, além da 
perspectiva de retornar ao 
Sul-Americano com con-
dições de título e a chance 
de disputar, pela primeira 
vez, uma competição na 
Europa. Com convites para 
a Fórmula 3 e a Fórmula 4 
europeia, duas das prin-
cipais portas de entrada 
para a Fórmula 1, esse se-
ria um ano para deixar Léo 
mais próximo do sonho de 
ingressar na mesma com-
petição em que o seu ídolo, 
Ayrton Senna, fez história.

Contudo, por conta 
da pandemia, o automo-
bilismo também foi atin-
gido e o calendário para o 
ano inteiro precisará ser 
revisto e reorganizado. 
Essa condição deve afetar 
o planejamento inicial de 
Léo, mas o piloto acredita 
que conseguirá, ainda esse 
ano, disputar ao menos 
uma competição interna-
cional. Para isso, ele segue 
mantendo uma rotina de 
treinamentos em casa, mas 

outro fator pode atrapalhar 
sua temporada, a falta pa-
trocínios, já que os inves-
timentos estão ainda mais 
escassos diante da crise 
sanitária.

“Sigo treinando pesa-
do e mantendo uma rotina 
diária. Não sabemos quan-
do esse momento irá aca-
bar, por isso, é preciso ficar 
preparado para que na hora 
que as corridas forem libe-
radas possamos voltar. Man-
ter os treinos em casa não é 

simples, mas tenho seguido 
um programa estabelecido 
e aproveitado para estudar 
o carro e as pistas. Nesse 
momento, a grande preocu-
pação é com os patrocínios, 
pois essa crise está trazendo 
impactos econômicos que 
podem afastar, ainda mais, 
os investidores do automo-
bilismo. Esse é um fator que 
foge do nosso controle e que 
pode impedir nossa partici-
pação em algumas competi-
ções”, comentou Léo.

O automobilismo não 
é barato e requer inves-
timentos elevados, espe-
cialmente no nível interna-
cional. Para uma disputa 
como a Fórmula 3 euro-
peia, o investimento ne-
cessário é de ao menos U$ 
300 mil – cerca de R$ 1,6 
milhão na cotação atual 
do real em relação ao dó-
lar norte-americano -, isso 
sem contar com custos 
como passagem, hospeda-
gem e alimentação.

Piloto mantém sonho de chegar na F-1
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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O piloto paraibano Léo Barbosa está preocupado com os patrocínios em função da pandemia do coronavírus

Gleyson Chaves, preparador 
físico do Botafogo, está preo-
cupado com pouco tempo que 
terá para recuperar os atletas
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ATIVIDADES DO GABINETEDO PREFEITO 001.000001 Recursos Ordinário 3.3.90.39.01 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 02.00 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇAO 
04.122.2002.2004 MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 001.000001 
Recursos Ordinários 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 
05.00 SEC. EDUCAÇAO E CULTURA 12.361.2008.2014 MANTER ATIVIDADES DO ENSINO 
FUNDAMENTAL - MDE 111.000001 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação 
3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 06.00 FUNDO MUN DE 
SAUDE - S.M.S. 10.301.2020.2029 MANTER AS ATIVIDADES DOS SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚ-
DE 211.000001 Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Saúde 3.3.90.39.01 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 07.00 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL - SMTS 08.244.2004.2037 MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL 
001.000001 Recursos Ordinários 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
JURÍDICA 08.00 SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 15.452.1002.2041 MANTER 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE OBRAS E SERVIÇOS URBANOS 001.000001 Recursos Ordiná-
rios 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 09.00 SECRETARIA 
DE AGRICULTURA 20.605.2009.2009 MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA 
001.000001 Recursos Ordinários 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JU-
RÍDICA 11.00 SECRETARIA DE ESPORTE 27.812.2014.2048 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE ESPORTE 001.000001 Recursos Ordinários 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara 
e: CT Nº 00043/2020 - 02.06.20 até 31.12.20 - ENOQUE BARROS DE OLIVEIRA - R$ 41.000,00 
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00010/2020. OBJETO: contratação de empresa especializa-

da no fornecimento parcelado de pneus nacional tipo primeira linha para atender a frota de veiculos 
leves e pesados do município de Assunção-PB e e aos que tiverem direito por força contratual, 
suprindo a necessidades das diversas secretarias em suas ações públicas. ABERTURA: 02/06/2020 
as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 02/06/2020.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Junho 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: contratação de empresa especializada no 
fornecimento parcelado de pneus nacional tipo primeira linha para atender a frota de veículos leves 
e pesados do município de Assunção-PB e  aos que tiverem direito por força contratual, suprindo a 
necessidades das diversas secretarias em suas ações públicas. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. 
E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 02 de Maio de 2020
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 11H DO DIA 18 DE JUNHO DE 2020, licitação mo-
dalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Jurídica especializada 
em serviços de engenharia para prestar serviços na Reforma do Almoxarifado Municipal da cidade de 
Araruna/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 02 de junho de 2020
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08H DO DIA 19 DE JUNHO DE 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Jurídica es-
pecializada em serviços de engenharia para prestar serviços na Reforma e Ampliação da Escola 
Municipal Santos Dumont, localizada na zona rural da cidade de Araruna/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-
1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 02 de junho de 2020
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 08H DO DIA 18 DE JUNHO DE 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Jurídica especia-
lizada em serviços de engenharia para prestar serviços na Reforma de Canteiros e Praças, Reforma 
e Revitalização da Lagoa da Serra e Construção de Calçadão na cidade de Araruna/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 02 de junho de 2020
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, às 11H DO DIA 19 DE JUNHO DE 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Jurídica espe-
cializada em serviços de engenharia para prestar serviços na Construção da Academia de Saúde na 
localidade de Mata Velha, zona rural da cidade de Araruna/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-
-mail: licita@araruna.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araruna - PB, 02 de junho de 2020
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 16 de junhode 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUI-
PAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE PARA A UBSF MARIA BRAZ CANDIDO, NO MUNICIPIO 
DE BARRA DE SÃO MIGUEL - PB. Recursos: Emenda 12830003 Proposta nº 11228.592000/1200-
03. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 0005/14; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3358-1005. E-mail: cplbarradesaomiguel@gmaill.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 02 de junho de 2020
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020

OBJETO: REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL JOÃO ANTÔNIO DE SOUSA - COMUNIDADE 
PASSAGEM, CONFORME TERMO DE CONVÊNIO: SEECT/PB_472/2019. LICITANTE DECLA-
RADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: F V DOS SANTOS EIRELI - Valor: R$ 
116.552,03. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro 
- Caraúbas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3307-1175. 
E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 19 de Maio de 2020
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO

CONTRATO Nº. 20401/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS. CONTRATADO: MIMOZZA 

CONSTRUCAO LTDA - ME. FUNDAMENTAÇÃO: CLÁUSULA SÉTIMA, PARÁGRAFO ÚNICO DO 
CONTRATO INICIAL, C/C O ART. 57, § 1º, INCISO II DA LEI FEDERAL 8.666/93 E ALTERAÇÕES 
POSTERIORES. OBJETO DO TERMO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DO PRAZO DE EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO, REFORMA E MO-
DERNIZAÇÃO DA INFRAESTRUTURA ESPORTIVA EM CAMPOS DE FUTEBOL, CONFORME 
CONTRATO 1047976-04/2017 – MINISTÉRIO DO ESPORTE, POR 08 (OITO) MESES A PARTIR 
DE 29 DE MAIO DE 2020. DATA DA ASSINATURA: 29 DE MAIO DE 2020.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020

OBJETO: REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL JOÃO ANTÔNIO DE SOUSA - COMUNIDADE 
PASSAGEM, CONFORME TERMO DE CONVÊNIO: SEECT/PB_472/2019. LICITANTE DECLA-
RADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: F V DOS SANTOS EIRELI - Valor: R$ 
116.552,03. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro 
- Caraúbas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3307-1175. 
E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 19 de Maio de 2020
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA DO RAMO PERTINENTE, PARA EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DO PORTAL TURÍSTICO NO MUNICIPIO DE CURRAL DE 
CIMA, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 1058710-18/2018 COM O MINISTÉRIO DO 
TURISMO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 001/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Curral de Cima: 07.00 SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA E TRANS-
PORTES - 15.451.0008.1026 CONSTRUÇÃO DE PORTAL TURÍSTICO - 4.4.90.51.00 OBRAS E 
INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 31/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Curral de Cima e: CT Nº 061/2020 - 01.06.20 - L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS 
LTDA – CNPJ: 07.750.950/0001-82 – VALOR CONTRATADO: R$ 307.982,11 (trezentos e sete mil 
novecentos e oitenta e dois reais e onze centavos).

ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica do ramo pertinente, para execução dos serviços de 
CONSTRUÇÃO DE QUADRA DE ESPORTES COBERTA EM CONVÊNIO COM A SECRETARIA 
DE ESTADO DA EDUCAÇÃO, DA CIÊNCIA E DA TECNOLOGIA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 002/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral de Cima: 05.00 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 12.361.004.1025 CONSTRUÇÃO DE 
QUADRA DE ESPORTES COBERTA - 4.4.90.51.00 OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até 
31/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral de Cima e: CT Nº 062/2020 
- 01.06.20 - L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA - CNPJ nº 07.750.950/0001-
82 – VALOR CONTRATADO: R$ 219.403,55 (duzentos e dezenove mil quatrocentos e três reais 
e cinquenta e cinco centavos).

ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica do ramo pertinente, para execução dos serviços de 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DA PRAÇA DA ENTRADA DA CIDADE DE CURRAL DE CIMA, PARA 
ATENDER O CONTRATO DE REPASSE Nº 1058711-33/2018 COM O MINISTÉRIO DO TURISMO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 003/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Curral de Cima: 07.00 SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA E TRANSPORTES - 
04.122.0008.1007 CONSTRUÇÃO DE PRAÇAS, PARQUES E JARDINS - 4.4.90.51.01 OBRAS E 
INSTALAÇÕES.. VIGÊNCIA: até 31/10/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Curral de Cima e: CT Nº 063/2020 - 01.06.20 - L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS 
LTDA – CNPJ: 07.750.950/0001-82 – VALOR CONTRATADO: R$ 323.310,29 (trezentos e vinte e 
três mil trezentos e dez reais e vinte e nove centavos).

ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO
Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 001/2020, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA DO RAMO PERTINENTE, PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÃO DO PORTAL TURÍSTICO NO MUNICIPIO DE CURRAL DE CIMA, CONFORME 
CONTRATO DE REPASSE Nº 1058710-18/2018 COM O MINISTÉRIO DO TURISMO; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: L R M CONSTRUCOES E 
EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ: 07.750.950/0001-82 - VALOR R$ 307.982,11 (trezentos e 
sete mil novecentos e oitenta e dois reais e onze centavos).

Curral de Cima - PB, 01 de Junho de 2020
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2020, que objetiva: Con-
tratação de Pessoa Jurídica do ramo pertinente, para execução dos serviços de CONSTRUÇÃO 
DE QUADRA DE ESPORTES COBERTA EM CONVÊNIO COM A SECRETARIA DE ESTADO DA 
EDUCAÇÃO, DA CIÊNCIA E DA TECNOLOGIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA – 
CNPJ: 07.750.950/0001-82 – VALOR: R$ 219.403,55 (duzentos e dezenove mil quatrocentos e três 
reais e cinquenta e cinco centavos).

Curral de Cima - PB, 01 de Junho de 2020
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e obser-
vado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 003/2020, que objetiva: 
Contratação de Pessoa Jurídica do ramo pertinente, para execução dos serviços de REFORMA E 
AMPLIAÇÃO DA PRAÇA DA ENTRADA DA CIDADE DE CURRAL DE CIMA, PARA ATENDER O 
CONTRATO DE REPASSE Nº 1058711-33/2018 COM O MINISTÉRIO DO TURISMO; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: L R M CONSTRUCOES E 
EMPREENDIMENTOS LTDA – CNPJ: 07.750.950/0001-82 – VALOR: R$ 323.310,29 (trezentos e 
vinte e três mil trezentos e dez reais e vinte e nove centavos).

Curral de Cima - PB, 01 de Junho de 2020
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0002/2020

EXTRATO DO CONTRATO Nº 00045/2020
TOMADA DE PREÇO Nº 0002/2020, EXTRATO DO CONTRATO Nº 00045/2020, ENTIDADE 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, CNPJ: 01.612.686/0001-34, 
CONTRATADA: CONSTRUTORA APODI LTDA - ME - CNPJ nº 17.620.703/0001-15, OBJETO: 
Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na Construção do Campo de 
Futebol, localizado na Rua Marcelino Terto, Município de Cacimbas - PB, através do Contrato de 
Repasse nº 1063583-77/MEsportes/CEF/PMC/PB, VALOR GLOBAL: R$ 478.902,29 (QUATRO-
CENTOS E SETENTA E OITO MIL NOVECENTOS E DOIS REAIS E VINTE E NOVE CENTAVOS), 
VIGÊNCIA: 02/06/2020 à 02/06/2021, DATA E ASSINATURA: Cacimbas – PB, 02 de Junho de 2020, 
Geraldo Terto da Silva, Prefeito Municipal e Inaldo Fernandes dos Santos, Empresa Contratada.

Cacimbas – PB, 02 de Junho de 2020
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0002/2020

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
HOMOLOGO: a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 0002/2020, que tem por OBJETO: 

Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia na Construção do Campo 
de Futebol, localizado na Rua Marcelino Terto, Município de Cacimbas - PB, através do Contrato 
de Repasse nº 1063583-77/MEsportes/CEF/PMC/PB, ADJUDICO: o objeto em favor da empresa 
CONSTRUTORA APODI LTDA - ME - CNPJ nº 17.620.703/0001-15,  com o VALOR GLOBAL: R$ 
478.902,29 (QUATROCENTOS E SETENTA E OITO MIL NOVECENTOS E DOIS REAIS E VINTE 
E NOVE CENTAVOS), para que produza os efeitos legais nos termos do art. 43, inciso VI da Lei 
Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.

Cacimbas – PB, 02 de Junho de 2020
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DE CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 135/2020

Tomada de Preços Nº 008/2020.Contratante:Prefeitura de Coremas/PB.Contratada:Obraplan 
Empresa de Limpeza e Conservação Urbana Ltda, CNPJ: 26.764.981/0001-37, com o valor 
total de R$208.802,53 (Duzentos e oito mil, oitocentos e dois reais, cinquenta e três centavos).
Objeto:Prestar serviços de engenharia para reforma da Prefeitura Municipal de Coremas.Fonte de 
recurso:Próprios do Município de Coremas, oriundos da Cessão Onerosa que trata o§2º do art. 
Da Lei Federal Nº 12.276/2010 de 30/06/2010, de acordo com o estabelecido pela Lei Federal Nº 
13.885/2019, 17/10/2019, onde foi aprovada pela Lei Municipal nº 206/2019 de 30 de dezembro de 
2019. Dotação:QDD/2020, ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual 
(LOA) aprovado por lei para o exercício seguinte.Vigência para execução:04 (Quatro) meses. Vigên-
cia do contrato: 1 (um) ano. Partes:Francisca das C. A. de Oliveira (Pela contratante) e o Sr.Geraldo 
V. da Silva, CPF: 087.906.378-52(Pela contratada).Notificação: No prazo de 5 (cinco) dias úteis, 
contado a partir do 1º dia útil desta publicação, para acontratada prestar garantia correspondente 
a 5% (cinco por cento) sobre o valor da contratação, em conformidade com Art. 56 da Lei 8.666/93.

Coremas/PB, 27 de maio de 2020.
Francisca das C. A. de Oliveira

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2020

A Prefeita do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 
Resolve: Homologar o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 009/2020, que 
objetiva: Contratação de empresa prestadora de serviços de engenharia para pavimentação em 
paralelepípedo da Rua Nelson Pereira de Oliveira, Zona Urbana do Município de Coremas; com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) 
vencedor(es): 1º) Lugar: FFJ Construtora Ltda, CNPJ: 19.369.906/0001-06, com o valor total de R$ 
70.076,64 (Setenta mil, setenta e seis reais, sessenta e quatro centavos). Publique-se e cumpra-se.

Coremas/PB, 27 de maio de 2020.
Francisca das C. A. de Oliveira

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS DA TOMADA DE PREÇOS 

Nº 011/2020
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através do seu Presidente da CPL, torna público para conhe-

cimentos dos interessados o resultado do julgamento da proposta de preços da Tomada de Preços 
Nº 011/2020. Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar serviço de engenharia 
na pavimentação asfáltica da Rua São José, Rua João Salviano, Rua José Roberto, Rua Francisco 
Gregório, Rua Janduí Carneiro (Até Rua 4 de Abril), Rua Santa Rita, Rua José Monteiro da Silva, 
Rua Maria Barbosa (Até o Centro de Cultura), Rua João Fernandes de Oliveira, Continuação da 
Rua Capitão Antônio Leite, Travessa da Rodoviária, Travessa da Igreja, conforme planilhas de custo. 
Licitante com a proposta analisada pelo setor de engenharia e classificada como vencedora pela 
CPL:TCPAV Tecnologia em Construções e Pavimentação Eireli, CNPJ Nº 12.924.624/0001-84), com 
o valor total R$ 571.640,47 (Quinhentos setenta e um mil, seiscentos e quarenta reais, quarenta e 
sete centavos). Licitante com a proposta classificada como perdedora pela CPL:Siga Construtora 
Eireli, CNPJ: 14.666.009/0001-40, com o valor total R$ 672.617,95 (Seiscentos setenta e dois mil, 
seiscentos e dezessete reais, noventa e cinco centavos). Cópia do parecer da engenharia: www.
coremas.pb.gov.br/avisos-editais-e-documentos. A CPL informa que os autos após inspirado o prazo 
recursal, o referido certame será encaminhado para a Sra. Gestora adotar as providencias cabíveis. 
E-mail da CPL só para recebimentos de recursos:coremascpl.recurso@gmail.com. 

Coremas/PB, 01 de junho de 2020.
GildemarcosDiogenes Gurgel

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00001/2020, que objetiva: AQUI-
SIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS ATRAVÉS DA AGRICULTURA FAMILIAR; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ASSOCIACAO RURAL DOS 
FRUTICULTORES DO SITIO BUJARI MUNICIPIO – CNPJ 07.393.352/0001-01 R$ 81.576,00.

Cuité - PB, 02 de Junho de 2020
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 015/2020
A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto 

desta licitação em favor de BAHIA AUTO PECAS LTDA – ME CNPJ: 07.010.229/0001-56 Valor: 
R$ 172.319,00, GB COMERCIO E SERVICOS LTDA CNPJ: 28.695.805/0001-16 Valor: R$ 
80.010,00, GRANPECAS - COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SER. CNPJ: 
04.906.156/0001-97 Valor: R$ 74.650,00, O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA – EPP 
CNPJ: 02.044.971/0001-69 Valor: R$ 159.830,00 e SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS 
PARA AUTOS LTDA CNPJ: 14.118.455/0001-10 Valor: R$ 104.300,00, Total: R$ 591.109,00. Em 
consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura do instrumento de contrato, nos 
termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo 
das sanções previstas em lei. Demais informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 02 de junho de 2020.
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2020
A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou 

o objeto desta licitação em favor de F V DOS SANTOS EIRELI CNPJ: 33.665.164/0001-97 Valor: 
R$ 97.765,70. Demais informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 02 de junho de 2020.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2020
A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou 

o objeto desta licitação em favor de BAHIA AUTO PECAS LTDA – ME CNPJ: 07.010.229/0001-56 
Valor: R$ 172.319,00, GB COMERCIO E SERVICOS LTDA CNPJ: 28.695.805/0001-16 Valor: R$ 
80.010,00, GRANPECAS - COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SER. CNPJ: 
04.906.156/0001-97 Valor: R$ 74.650,00, O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA – EPP 
CNPJ: 02.044.971/0001-69 Valor: R$ 159.830,00 e SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS 
PARA AUTOS LTDA CNPJ: 14.118.455/0001-10 Valor: R$ 104.300,00, Total: R$ 591.109,00. Demais 
informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 02 de junho de 2020.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2020
A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou 

o objeto desta licitação em favor de BETANIAMED COMERCIAL LTDA CNPJ 09.560.267/0001-08 
R$ 7.400,00. Demais informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 02 de junho de 2020.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 001/2020
A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto desta 

licitação em favor de BETANIAMED COMERCIAL LTDA CNPJ 09.560.267/0001-08 R$ 7.400,00. 
Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura do instrumento de contrato, 
nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem 
prejuízo das sanções previstas em lei. Demais informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 02 de junho de 2020.
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 014/2020
A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou a adjudicação do objeto desta 

licitação em favor de F V DOS SANTOS EIRELI CNPJ: 33.665.164/0001-97 Valor: R$ 97.765,70. 
Em consequência, ficam convocados os proponentes para assinatura do instrumento de contrato, 
nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem 
prejuízo das sanções previstas em lei. Demais informações 83-3372-2246.

Cuité – PB, em 02 de junho de 2020.
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

 DISPENSA Nº DV00005/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2020, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE 
ENGENHARIA CLÍNICA E HOSPITALAR; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: MARIA APARECIDA SANTOS DA SILVA COMÉRCIO – CNPJ 23.384.632/0001-00 
R$ 32.500,00.

Cuité - PB, 02 de Junho de 2020
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2020

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00014/2020, Objeto: Locação 
de veículos diversos, destinados a esta Prefeitura, para o dia 17 de Junho de 2020 às 14:00 horas, 
no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de 
Mamanguape - PB. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no referido 
endereço. Telefone: (83) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 02 de Junho de 2020
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2020

OBJETO: Execução de serviço de construção da Secretaria Municipal de Educação do municí-
pio de Cajazeirinhas. Data e Local, às 09:00 horas do dia 22/06/2020, na Quadra Poliesportiva do 
Município, na Rua Antônio Esmael dos Santos, S/N - Centro - Cajazeirinhas - PB

Cajazeirinhas - PB, 02 de junho de 2020
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2020

OBJETO: Execução de serviços de pavimentação em paralelepípedos de diversas ruas no mu-
nicípio de Cajazeirinhas. Data e Local, às 09:00 horas do dia 19/06/2020, na Quadra Poliesportiva 
do Município, na Rua Antônio Esmael dos Santos, S/N - Centro - Cajazeirinhas - PB.

Cajazeirinhas - PB, 02 de junho de 2020
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Avenida Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, às 08:30 horas do dia 19 de Junho 
de 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPÍPEDOS DA PRAÇA DO BAIRRO LEONARDO FRANÇA LOPES, EM FRENTE AO 
CEMITÉRIO PÚBLICO DE COXIXOLA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas e 
das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306-1057. E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 02 de Junho de 2020
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO 
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 008/2020

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 008/2020 ao Contrato N.º 00108/2016.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ nº. 08.943.227/0001-82.
CONTRATADA: LK CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA-EPP - CNPJ nº 

03.263.984/0001-91.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a PRORROGAÇÃO da vigência do Con-

trato firmado entre as partes em 15/06/2016, nos termos previstos em sua Cláusula Quarta do 
presente contrato.

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 01 (um) 
ano, sendo iniciado o presente aditivo no dia 02 de Junho de 2020 e tendo seu termino no dia 02 
de Junho de 2021.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições esta-
belecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, 
lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só 
efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE 
e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

Conceição - PB, 02 de Junho de 2020.
JOSÉ IVANILSON SOARES LACERDA

Prefeito
CONTRATANTE

LK CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA-EPP
FRANCISCO RAMALHO DINIZ JUNIOR

CPF: 498.993.844-53
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Junho 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de hortifru-
tigranjeiros para atender as necessidades da Unidade de Pronto Atendimento e Fundo Municipal de 
Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Portaria 
nº 1002/09; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3377-1058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 02 de Junho de 2020
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Junho de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de gás liquefeito (gás 
de cozinha recarga com 13 kg). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 1002/09; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 02 de Junho de 2020
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Junho de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veiculo tipo 
ambulância furgoneta c/ carroceria em aço ou monobloco e original de fábrica, 0 km, para simples 
remoção, destinado aos trabalhos da secretaria de saúde desta Prefeitura. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 004/2006/07; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@
itatuba.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 02 de Junho de 2020
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial
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ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE ADITIVO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA 
Nº 33.035/2018/SEPLAN

4º Termo Aditivo ao Contrato nº 90.001/2019 – Contratação de Empresa Especializada para 
Construção da Praça na Comunidade Bela Vista no Bairro do Cristo Redentor em João Pessoa – PB

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: EMKO CONSTRUTORA LTDA.
OBJETO: É objeto do presente ADITIVO a PRORROGAÇÃO DE PRAZO. Prazo prorrogado 

por mais 30 (trinta) dias corridos.
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sachenka Bandeira da Hora/PMJP e Sr. Cesar Petrulli Amaral Rocha /EMKO 

CONSTRUTORA LTDA.
Data da Assinatura: 27/05/2020

João Pessoa, 27 de maio de 2020.
 Sachenka Bandeira da Hora

Secretária Municipal de Infraestrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09046/2020 PROCESSO ADM. Nº 2020/042749
CHAVE Nº 818195
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EMBALAGENS DESCARTÁVEIS 

DE MARMITA.
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 

torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 04/06/2020, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
09/06/2020, às 11h00. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.licitacoes-e.com.br e 
http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 03 de junho de 2020.

João Pessoa, 02 de junho de 2020.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.023/2020

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIM-
PEZA, PARAATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ORGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORMECONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2020/012550.
Data da sessão: 16/06/2020
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Fonte de Recurso: (1001,1290, 1410, 1111, 1113, 1120, 1124, 1312, 1311, 1630, 1090, 1990, 

1214).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 02 de junho de 2020.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09046/2020 PROCESSO ADM. Nº 2020/042749
CHAVE Nº 818195
OBJETO:  REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EMBALAGENS DESCARTÁVEIS 

DE MARMITA.
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através dos Pregoeiro Oficial, 

torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 04/06/2020, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
09/06/2020, às 11h00. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.licitacoes-e.com.br e 
http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 03 de junho de 2020.

João Pessoa, 02 de junho de 2020.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 017/2020

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, através da Pregoeira 
Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO nº. 017/2020, cujo objeto a AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE DESCARTAVEL, DE 
FORMA PARCELADA, DA SECRETARIA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB. DATA DA ABERTURA: 
15 DE JUNHO DE 2020, ÀS 08H00MIN (HORÁRIO LOCAL). Informações: no horário das 08h Às 12h 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.
com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com ou www.tce.pb.gov.br, www.comprasgovernamentais.gov.br.

Lagoa Seca - PB, 01 de Junho de 2020.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 018/2020

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, através da Pregoeira 
Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO nº. 018/2020, cujo objeto a AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EPI (MASCARAS, LUVAS, 
OXIMETRO E OUTROS), DE FORMA PARCELADA, DA SECRETARIA MUNICIPAL DE LAGOA 
SECA - PB. DATA DA ABERTURA: 15 DE JUNHO DE 2020, ÀS 10H00MIN (HORÁRIO LOCAL). 
Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@gmail.com ou www.tce.
pb.gov.br, www.comprasgovernamentais.gov.br.

Lagoa Seca - PB, 01 de Junho de 2020.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES 

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº: 001/2020.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE A, torna público que fará realizar através da 
CPL para conhecimento dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que 
realizará licitação na modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço GLOBAL, no dia 22 de Junho 
de 2020 as 09:00 horas, tendo como objetivo CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA 
PARA EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS E MEIO FIO EM DIVERSAS VIAS 
NO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores 
informações e cópia do edital no link: https://www.mamanguape.pb.gov.br/licitacoes/ano-2020/ou 
na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Mamanguape-PB 02 de Junho de 2020.
Jozélia Maria Silva de Lima

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº: 002/2020.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE A, torna público que fará realizar através da 
CPL para conhecimento dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que 
realizará licitação na modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço GLOBAL, no dia 22 de Junho 
de 2020 as 11:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO 
DE OBRA CIVIL PÚBLICA DE CONSTRUÇÃO UMA UNIDADE ESCOLAR NA COMUNIDADE DE 
ENGENHO NOVO ZONA RURAL COM 6 SALAS DE AULA NO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE – 
PB. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, na 
Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações e cópia do edital 
no link: https://www.mamanguape.pb.gov.br/licitacoes/ano-2020/ou na CPL no endereço acima 
descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Mamanguape-PB 02 de Junho de 2020.
Jozélia Maria Silva de Lima

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº: 003/2020

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE, torna público que fará realizar através da 
CPL para conhecimento dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que 
realizará licitação na modalidade Tomada de Preços na forma de Execução Indireta, sob o regime 
de empreitada por preço UNITÁRIO, do tipo menor preço global por LOTE, no dia 22 de Junho de 
2020 as 13:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA 
EXECUTAR SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE DUAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE (PORTE I) 
O MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores 
informações e cópia do edital no link: https://www.mamanguape.pb.gov.br/licitacoes/ano-2020/ou 
na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Mamanguape-PB, 02 de Junho de 2020.
Jozélia Maria Silva de Lima

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2020 
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00005/2020, 

para o dia 16 de Junho de 2020 às 11h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João 
Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos 
dias úteis, no referido endereço. 

Mulungu - PB, 02 de Junho de 2020
JORGE ADELINO PAIVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020 
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00004/2020, 

para o dia 16 de Junho de 2020 às 10h00min, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua João 
Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos 
dias úteis, no referido endereço. 

Mulungu - PB, 02 de Junho de 2020
JORGE ADELINO PAIVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2020
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2020, que objetiva: Aquisições parceladas 
de materiais elétricos destinados a atender as necessidades das secretarias municipais, bem 
como o setor de iluminação pública deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CENTER LED MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 23.225,40; JOSE AR-
LINDO OLIVEIRA SILVA - ME - R$ 90.404,40; L. A. D. COM. E SERVICOS EIRELI - R$ 35.830,50.

Pilões - PB, 26 de maio de 2020
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

 Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de materiais elétricos destinados a atender as necessidades 
das secretarias municipais, bem como o setor de iluminação pública deste Município. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Presencial nº 00013/2020. DOTAÇÃO: Recursos: FPM, ICMS, TRIBUTOS, 
MDE, FUNDEB, PDDE, QSE, PEJA, FNAS, PBF/PBV, PRO-JOVENS, FMS, PAB, IGD, MAC: 
3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00042/2020 - 27.05.20 - CENTER LED 
MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - R$ 23.225,40; CT Nº 00043/2020 - 27.05.20 - JOSE ARLINDO 
OLIVEIRA SILVA - ME - R$ 90.404,40; CT Nº 00044/2020 - 27.05.20 - L. A. D. COM. E SERVICOS 
EIRELI - R$ 35.830,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0014/2020
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2020, que objetiva: Aquisições Parceladas de 
Materiais de Construção diversos para melhor atender as necessidades da Administração Municipal; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE ARLINDO OLIVEIRA 
SILVA - ME - R$ 285.149,00; TARCISIO COPPI BORGES - R$ 120.046,80.

Pilões - PB, 27 de maio de 2020.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições Parceladas de Materiais de Construção diversos para melhor atender as ne-
cessidades da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2020. 
DOTAÇÃO: Recursos: FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, FUNDEB, PDDE, QSE, PEJA, FNAS, PBF/
PBV, PRO-JOVENS, FMS, PAB, IGD, MAC: 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões 
e: CT Nº 00045/2020 - 28.05.20 - JOSE ARLINDO OLIVEIRA SILVA - ME - R$ 285.149,00; CT Nº 
00046/2020 - 28.05.20 - TARCISIO COPPI BORGES - R$ 120.046,80.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 011/2020
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PRE-
GÃO PRESENCIAL nº. 011/2020, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é  a Aquisição de Gêneros 
Alimentícios. Data: 05/06/2020 às 09h30min (Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura 
de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 02 de junho de 2020.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00017/2020

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com 

a Lei COVID-19 (art.4º da Lei 13.979/2020). e do parecer jurídico exarado no referido processo, 
em face ao cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a 
documentação que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00017/2020, HOMOLOGO, A 
DISPENSA DE LICITAÇÃO, visando à contratação de pessoa jurídica para aquisição de TESTE 
IGG-IGM quantitativo COVID-19, em caráter emergencial, destinado ao enfrentamento à pandemia 
do coronavírus (covid-19) em atendimento às necessidades da Secretaria de Saúde do Município 
de Pedra Branca/PB. A empresa MEDLEVENSOHN COMERCIO E REPRESENTACOES DE 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA DEMAIS – CNPJ nº 05.343.029/0001-90, com o valor global 
de R$ 12.900,00 (doze mil e novecentos reais).

             Pedra Branca, em 02 de Maio de 2020.
Allan Feliphe Bastos de Sousa  

Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2020, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE PEÇAS ORIGINAIS E REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS AUTO-
MOTIVOS, PREVENTIVOS E CORRETIVOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA 
DE VEICULOS E MÁQUINAS PESADAS DO MUNICÍPIO (Itens Remanescente); HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: AUTO CAR COMERCIO DE PEÇAS E 
SERVIÇOS AUTOMOTIVOS LTDA ME - R$ 45.410,00; GRANPEÇAS COM. E DIST. DE PEÇAS, 
RETIFICA E SERVIÇOS LTDA - R$ 32.500,00; SEMEA COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS 
PARA AUTOS LTDA - R$ 37.450,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 02 de Junho de 2020
JOSEVALDO DA SILVA COSTA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE PEÇAS ORIGINAIS E REA-

LIZAÇÃO DE SERVIÇOS AUTOMOTIVOS, PREVENTIVOS E CORRETIVOS PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA FROTA DE VEICULOS E MÁQUINAS PESADAS DO MUNICÍPIO (Itens Rema-
nescente). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Riacho de Santo Antônio: 02040.04.123.1003.2003 - 02050.20.601.2001.2004 
- 02060.12.361.2005.2007 - 02060.12.361.2005.2008 - 02060.12.361.2005.2009 
- 02060.12.361.2005.2058 - 02060.12.365.2009.2013 - 02080.10.301.2015.1009 
- 02060.12.366.2010.2014 - 02080.10.302.2015.2022 - 02080.10.302.2015.2032 - 
02100.15.122.2019.2029 - 02090.08.244.2018.2028 - ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 
- MATERIAL DE CONSUMO 3.3.90.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS-PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00049/2020 - 02.06.20 - GRANPEÇAS 
COM. E DIST. DE PEÇAS, RETIFICA E SERVIÇOS LTDA - R$ 32.500,00; CT Nº 00050/2020 - 
02.06.20 - SEMEA COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS PARA AUTOS LTDA - R$ 37.450,00; CT 
Nº 00051/2020 - 02.06.20 - AUTO CAR COMERCIO DE PEÇAS E SERVIÇOS AUTOMOTIVOS 
LTDA ME - R$ 45.410,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Matias, 31 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, às 09:30 horas do dia 16 de Junho de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
ESTABELECIMENTO COMERCIAL PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE MATE-
RIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA PREFEITURA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 007/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-1019. E-
-mail: pmrsa.cpl@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Maio de 2020
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2020

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00022/2020, para o dia 16 
de Junho de 2020 às 08:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Matias, 31 - 
Centro - Riacho de Santo Antônio - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: pmrsa.cpl@hotmail.com. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 02 de Junho de 2020
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2020, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINADOS A MERENDA 
ESCOLAR DESTE MUNICÍPIO EM ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR-PNAE PELO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO - SRP; HOMOLOGO o corresponden-
te procedimento licitatório em favor de: WELINGTON OLIVEIRA DE ARAUJO NUNES - R$ 65.822,84.

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Maio de 2020
JOSEVALDO DA SILVA COSTA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE GÊNEROS ALIMENTÍ-

CIOS DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR DESTE MUNICÍPIO EM ATENDIMENTO AO PRO-
GRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR-PNAE PELO SISTEMA DE REGISTRO DE PRE-
ÇO - SRP. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Riacho de Santo Antônio: 02.060-SEC. DE EDUCAÇÃO 02060.12.306.2004.2006 
- PROGRAMA DE MERENDA ESCOLAR, RECURSOS DO PNAE, REC. PRÓPRIOS ELEMENTO 
DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio 
e: CT Nº 00048/2020 - 01.06.20 - WELINGTON OLIVEIRA DE ARAUJO NUNES - R$ 65.822,84.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua José Matias, 31 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, às 13:00 horas do dia 16 de Junho 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS DESTINADOS AS PRAÇAS E QUADRAS MUNICIPAIS, CONFORME TERMO 
DE REFERENCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 007/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3641-1019. E-mail: pmrsa.cpl@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 01 de Junho de 2020
ROBERTA LEANDRA DOS SANTOS QUIRINO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 001/2020
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através de sua CPL, torna público o resultado 

da licitação Tomada de Preços nº 001/2020, cujo objeto é a contratação de uma empresa de cons-
trução civil, para execução das obras de Revitalização de Pavimentação em Paralelepípedos no 
Sítio Serra Rajada, no município de Riachão do Bacamarte. 

EMPRESA VENCEDORA: KARLA GOMES BEZERRA-ME, CNPJ nº 15.807.855/0001-04.
VALOR TOTAL: R$ 78.894,78 (Setenta e oito mil oitocentos e noventa e quatro reais e setenta 

e oito centavos).
 Riachão do Bacamarte(PB), 01 de junho de 2020.

CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE 
PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Execução de serviços de transportes de Profissionais [Equipe Técnica], conforme 

itinerário correspondente no Instrumento Convocatório. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00020/2020. DOTAÇÃO: Serviços de terceiro: 02.08.20.122.1003.2.007.3.3.90.36.00.00.00.00.
1001 02.08.20.122.1003.2.007.3.3.90.39.00.00.00.00.1001. VIGÊNCIA: até 01/06/2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00065/2020 - 01.06.20 - FRAN-
CISCO GOMES DA SILVA - R$ 25.160,04.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente nº 00002/2020, que objetiva: Aquisição da Patrulha Meca-
nizada para o Município de sertãozinho-PB, ITEM REMANESCENTE, CONVENIO nº 889893/2019; 
ADJUDICO o seu objeto a: LS TRACTOR ASAP COMERCIO DE MAQUINAS LTDA - R$ 183.000,00.

Sertãozinho - PB, 02 de Junho de 2020
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente nº 00004/2020, que objetiva: Aquisição de Equipamento 
(veículo 0km e outros) e Material Permanente para o Fundo municipal de Saúde do Município de 
Sertãozinho-Pb Proposta nº 11958.034000/1190-02, para assistir a Unidade de Saúde da Família 
PSF II - CNES: 3068234, CNPJ nº 01.612.771/0001-00, localizada no Sítio Guabiraba - Área Rural, 
CEP:58268-000; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto 
a: GIVEL - GIVALDO VEICULOS LTDA - R$ 54.500,00; M. PICIANI PAZINATO COMERCIO DE 
MATERIAIS ELETRONICOS EIRELI - R$ 28.260,20.

Sertãozinho - PB, 02 de Junho de 2020
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 18 de Junho de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DA REFORMA E AMPLIAÇÃO DE UMA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE NO SÍTIO 
TERRA VERMELHA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: 
www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 02 de Junho de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 19 de Junho de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM DIVERSAS RUAS DO MUNICÍPIO DE SUMÉ - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353-2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 02 de Junho de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Junho de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
CONSULTORIA E ASSESSORIA NA ÁREA DE PLANEJAMENTO E ELABORAÇÃO DE PROJETOS 
PARA CAPTAÇÃO DE RECURSO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 748/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 02 de Junho de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 16 de Junho de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE PRO-
FISSIONAL MÉDICO PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE APOIO A GESTÃO DE SAÚDE NO 
ÂMBITO DE AUDITORIA EM SERVIÇOS DE SAÚDE (SUS). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 748/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 02 de Junho de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO DE LEILÃO
Aviso de Resultado de Leilão

LeilãoPúblico n° 001/2020
Processo nº 064/2020

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão de Leilão, torna público aos interessados 
o resultado do Leilão Público,paravenda dos bens inservíveis (sucata de veículos) à Administra-
ção Municipal de Santa Rita, PB. O Leilão(online)foi realizado no dia 08 de maio, às 10:00h, na 
plataforma www.leiloespb.com.br. Leiloeiro Público Oficial, sr.Cleber da Silva Melo, matriculado na 
Jucep com o n° 007.

Arrematantes:
Lote 1 - DESISTENTE
Lote 2 - ANTONIO QUIRINO FILHO: R$ 5.700,00
Lote 3 - VALERIO VASCO DA SILVA: R$ 1.800,00
Lote 4 - HILBERTO CARLOS MOTTA DAS NEVES: R$ 900,00
Lote 5 - JOSE EUGENIO CUNHA DE OLIVEIRA:  R$ 100,00
Lote 6 - JOSE RONILDO PEREIRA – ME: R$ 50,00
Lote 7 - JOSE EUGENIO CUNHA DE OLIVEIRA: R$ 150,00
Lote 8 - JOSE EUGENIO CUNHA DE OLIVEIRA: R$ 350,00
Lote 9 - JOSE EUGENIO CUNHA DE OLIVEIRA: R$ 50,00
Lote 10 - CARLOS ALBERTO CAVALCANTE DE PAIVA FILHO: R$ 50,00
Lote 11 - JOSE RONILDO PEREIRA – ME: R$ 50,00
Lote 12 - ANDERSON HERBERT SALVADOR DE ARAUJO SIMOES: R$ 2.600,00
Valor total arrematado: R$ 11.800,00(onze mil e oitocentos reais).

Santa Rita, 01 de junho de 2020.
Maria Neuma Dias 

Presidente da Comissão de Leilão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DO RESULTADO DO JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020 
A Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, através da sua Presidente, 

torna público aos interessados o Resultado do Julgamento das Propostas de Preços que objetiva: 
Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias públicas no 
Município de Santa Luzia-PB, conforme Contrato de Repasse N° 885809/2019/MDR/CAIXA. LICI-
TANTES DESCLASSIFICADOS: ELF TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI EPP – não 
apresentou indicação dos códigos SINAPI; nos itens 3.4 da planilha da empresa, apresentou a uni-
dade em m² onde o correto é m³; no item 3.5 a empresa baixou mais de 70% do valor do orçamento 
e inclusive para o mesmo item do mesmo serviço de todas as ruas da planilha do orçamento (não 
incluindo assim o item concreto na sua composição de custos);  na Rua Jonas Rufino o item 4.1 da 
planilha da empresa apresenta quantidade inferior ao orçamento; na Rua João Bezerra item 5.5, 
não apresentou a composição de custos. L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA 
– no item 3.1 e em todos os itens referentes ao mesmo serviço há divergência na especificação do 
serviço; no item 3.6 a unidade está em m, sendo que o correto é m²; o valor total do orçamento de 
todas as ruas está acima do preço base estimado, bem como o valor total final; no item 5.5 da Rua 
João Bezerra a empresa não apresentou a unidade referente ao serviço. SOMOS CONSTRUÇÕES 
EIRELI – No quantitativo do serviço da Rua Biuzinha no item 1.2.1.2 (Demolição de Piso) a empresa 
apresentou quantitativo do serviço a mais que o orçado no orçamento; no quantitativo do serviço 
da Rua João Bezerra no item 1.4.4.1 (Caiação de meio-fio) a empresa apresentou quantitativo 
do serviço a mais que o orçado no orçamento.  TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRE-
-MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA – não apresentou composição referente ao item 4.5.4 da Rua 
Vereador Dr. João Bezerra; Não detalhou algumas composições com todos os seus itens como: mão 
de obra e insumos a serem aplicados na execução do serviço a exemplo da composição 1.3.2 que 
não conta de quaisquer mão de obra e ou insumos que possam ser verificados (Revestimento em 
paralelepípedo inclusive colchão de areia); 1.3.3 de forma análoga ao serviço citado anteriormente 
procedeu da mesma forma (Fornecimento e aplicação de meio fio em pedra granítica) e por fim o 
item 1.3.7 que apresenta a mesma problemática (Limpeza final da obra (pavimentação). Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Per-
manente de Licitação, na sede temporária da Prefeitura Municipal, situada na Rua Caboclo Abel, 
s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000, no horário 
08:00 às 12:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br. 

Santa Luzia-PB, 01 de junho de 2020.
MARIA DO SOCORRO NÓBREGA CABRAL

 Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uirauna - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Junho de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Médico Especializado, 
para a realização de Exames De Ultrassonografia Geral, para atender pacientes da Rede Municipal 
de Saúde do município de Uiraúna-PB a serem realizados nas instalações do Centro de Referência 
Dr. Alexandre Fernandes, com sede neste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 024/13; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.
br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Uirauna - PB, 01 de Junho de 2020
FRANCISCO ERICLES ARAÚJO TEIXEIRA

Pregoeiro Oficial

MIRIRI ALIMENTOS E BIOENERGIA S.A. CNPJ/MF: 09.090.259/0001-45. EDITAL DE CON-
VOCAÇÃO DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA. Ficam convidados os Srs. Acionistas 
a participarem da AGE, que será realizada no dia 15/06/2020, às 9h, na sede social da empresa, 
situada na Fazenda Miriri, Zona Rural de Santa Rita/PB, a fim de deliberarem sobre a seguinte 
ordem do dia: a) a ampliação do objeto social da companhia e consequente alteração do artigo 3º do 
Estatuto Social; b) Consolidação do Estatuto Social; c) Outros assuntos de interesse da sociedade. 
Santa Rita, 01 de junho de 2020. Gilvan Celso Cavalcanti de Morais Sobrinho – Diretor Presidente.

A EMPRESA AVANTECON CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ: 31.807.617/0001-47, VEM POR MEIO 
DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU DA SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO PARA CONSTRUÇÃO DE UM PRÉDIO MULTIFAMILIAR USO R8, 
LOCALIZADO NA AV. FLAMBOYANT, Nº 100, ST. 44; QD. 024; LT. 0106, BAIRRO ANATÓLIA, 
NESTA CAPITAL.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, REN. DA L.O Nº1663/2016 = PROC. Nº2016-003808=SIST. DE ABASTECIMENTO 
DE ÁGUA=AC:3.538m² = NE:06=ITAPORANGA-PB.Processo:2020-003016/TEC/LO-0662.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, RLI, LIA Nº1499/2018=PROC. Nº2018-003371=AMPLIAÇÃO DO SISTEMA DE 
ESGOTAMENTO SANITÁRIO=IT: 3.465.000,00 = AC: 100M² = NE:06 = L/ATV: VARZEA NOVA, 
SANTA RITA - PB.Processo:2020-003027/TEC/LI-7340.

HC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI, CNPJ:25.080.402/0001-74, torna público que 
REQUEREU a Secretaria Municipal do Meio Ambiente (SEMAM – Conde), LICENÇA SIMPLIFICADA, 
Processo Nº: 2423/2020, para EMPREENDIMENTO HABITACIONAL UNIFAMILIAR, localizado no 
LOTE Nº 17/18 B da QUADRA G-05, LOTEAMENTO CIDADE BALNEÁRIO NOVO MUNDO, situado 
no PERÍMETRO URBANO, na ZONA DE QUALIFICAÇÃO URBANA - ZQU.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 3 de junho de 2020 18
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